
Ciudad de México / El Universal               

El secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, cabildea con los min-
istros de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) que no se declare
inconstitucional la reforma que trans-
firió la Guardia Nacional a la Secreta-
ría de la Defensa Nacional.

A través de Twitter el funcionario
publicó: “La coordinación entre pode-
res siempre rendirá frutos, estamos
obligados a dejar las diferencias a un
lado por el beneficio del pueblo. Hoy
estuve en la SCJN y tratamos el tema
de la Guardia Nacional para fortalecer
la seguridad en lo inmediato y en ben-
eficio de las familias mexicanas”.

Cabe destacar que el ministro de la
Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN), Juan Luis González Al-
cántara Carrancá, presentó un proyecto
para invalidar la adscripción de la

Guardia Nacional (GN) a la Secretaría
de la Defensa Nacional (Sedena).

En el proyecto que se espera discu-
ta el pleno de la SCJN argumenta que
la reforma impulsada por el presidente
Andrés Manuel López Obrador viola
la Constitución, que prohíbe expresa-
mente la participación del Ejército Me-
xicano en labores de seguridad pública
en tiempos de paz.

El presidente López Obrador advir-
tió el jueves a la SCJN a que si invali-
dan la reforma que permite a la Guar-
dia Nacional (GN) formar parte de la
Secretaría de la Defensa Nacional (Se-
dena) se regresará al modelo del exsec-
retario de Seguridad, Genaro García
Luna, con la Policía Federal.

"Aprovecho para hacer un llamado
a los ministros de la Corte, porque esto
es importantísimo, para todos los esta-
dos, la Guardia Nacional, son muchos
elementos que no se tenían antes”.
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Ciudad de México / El Universal              
El delegado del Instituto Nacional de
Migración (INM) en Chihuahua, Sal-
vador González Guerrero, no podrá ser
detenido porque un juez federal le otor-
gó una suspensión provisional con la
orden de aprehensión girada en su con-
tra por su presunta vinculación directa
en la muerte de 40 migrantes en Ciu-
dad Juárez.

Desde el miércoles, el contralmi-
rante retirado es buscado por la Fisca-
lía General de la República (FGR) para
detenerlo; sin embargo, no lo ha podi-
do localizar en la ciudad fronteriza con
Estados Unidos.

El 12 de abril, González Guerrero
tramitó un amparo por cualquier “or-
den de citación, comparecencia, deten-
ción, aprehensión o reaprehensión” en
su contra, mismo que fue admitido a
trámite y por lo que se le concedió la
medida.

La suspensión provisional otorgada
al militar retirado tiene efectos contra
la “orden de aprehensión y reaprehen-
sión” emitida por un juez de control
adscrito al Centro de Justicia Penal Fe-
deral en el Estado de Chihuahua y para
que quede a disposición del juez de
amparo, en caso de que los delitos que
se le imputan ameriten prisión preven-
tiva, únicamente en lo que se refiere a
su libertad, quedando a disposición de
la autoridad a la que corresponda cono-
cer el procedimiento penal.

Si se trata de delitos que no impli-
quen prisión preventiva oficiosa, la
suspensión producirá el efecto de que
el delegado del INM no sea detenido.

En caso de que esto ocurra, el aún
funcionario del INM deberá compare-
cer de manera física y personal ante el
juez de su causa para la celebración de
la audiencia inicial, debiendo acreditar
ante el juez de amparo a más tardar el
día siguiente de su comparecencia ante
la autoridad judicial correspondiente,
el cumplimiento de dicha medida de
aseguramiento.

El juez de amparo programó para el
20 de abril la audiencia en la que

resolverá si concede la suspensión
definitiva a González Guerrero.

REALIZAN AUDIENCIA INICIAL
CONTRA FUNCIONARIOS DEL INM

EN CHIHUAHUA

Durante este viernes se realizó la
audiencia de imputación en contra de
los funcionarios del Instituto Nacional
de Migración (INM) detenidos durante
el jueves en Ciudad Juárez, Chihuahua,
luego del incendio del pasado 27 de
marzo que dejó 40 muertos y 27 lesion-
ados.

Se trata de Eduardo A. M., Juan
Carlos M. C. y Cecilia R. T., quienes
fueron detenidos durante la tarde del
jueves y desde ese momento inició el
proceso en su contra en la Fiscalía
General de la República (FGE) con
sede en Ciudad Juárez.

De acuerdo con lo que ha trascendi-
do, en la audiencia celebrada este día
se les acusó por homicidio y lesiones,
así como por el ejercicio indebido del
servicio público, bajo la causa penal
253/2023.

Después de desahogar las primeras
indagatorias se determinó fijar prisión
preventiva oficiosa, por lo que la audi-
encia de vinculación o no a proceso se
llevará a cabo el 18 de abril del 2023.

Para el 21 de abril se tiene también
programada la audiencia inicial .

Ciudad de México / El Universal             
La DEA elevó a 10 millones de dólares
la recompensa por información que
conduzca a la detención o condena de
Iván Archivaldo y Jesús Alfredo Guz-
mán Salazar, líderes de la facción de
“Los Chapitos” del Cártel de Sinaloa,
que en los últimos ocho años “inunda-
ron” de fentanilo a los Estados Unidos.

En diciembre de 2021, la Admi-nis-
tración para el Control de Drogas
ofrecía hasta 5 millones de dólares para
que quien aportara información que
diera con captura de los hijos de Joa-
quín Guzmán Loera: Iván Archivaldo y
Jesús Alfredo Guzmán Salazar, así co-
mo Ovidio y Joaquín Guzmán López.

Este viernes, la jefa de la DEA,
Anne Milgram aseguro que “Los Cha-
pitos” fueron los pioneros en la fabri-
cación y el tráfico de fentanilo, la ame-
naza de drogas más letal que Estados
Unidos haya enfrentado.

“Lo inundaron en los Estados Uni-
dos durante los últimos ocho años y
mataron a cientos de miles de esta-
dounidenses”.

Incluso la funcionaria estadouni-
dense reveló que la DEA se “infiltró
proactivamente en el Cártel de Sinaloa
y la red chapitos, obtuvo un acceso sin
precedentes a los niveles más altos de
la organización y los siguió por todo el
mundo”.

MÉXICO, EU Y CANADÁ 
FORTALECEN ACCIONES 

CONTRA FENTANILO
Los gobiernos de México, Estados

Unidos y Canadá acordaron priorizar
cuatro áreas para el combate al tráfico
y consumo de fentanilo en América del
Norte, el cual re-conocieron como una
de las principales amenazas en la re-
gión.

En un comunicado conjunto tras la
reunión del Comité Trilateral sobre
Fentanilo, señalaron que priorizarán
cuatro áreas para mayor coordinación:
drogas sintéticas actuales y emer-

gentes; la demanda de drogas y la salud
pública; modos y métodos de tráfico de
drogas; y finanzas ilícitas.

Además, reconoció a los opioides
sintéticos, en particular el fentanilo,
como la principal amenaza de drogas
en América del Norte.

Los tres gobiernos subrayaron que
trabajarán juntos para trastocar la
trasferencia, facilitación y oferta global
de fentanilo ilícito, precursores quími-
cos, y el equipo usado en su produc-
ción ilícita, como máquinas para hacer
píldoras, antes de que lleguen al
Hemisferio Occidental. 

Sube DEA recompensa 
por hijos de ‘El Chapo’

Ofrecen pagar ahora 10 millones de dólares por Archivaldo y Jesús Alfredo
Acusan a ‘Los Chapitos’ de inundar en últimos 8 años a EU de fentanilo

Cabildea Adán en SCJN
sobre GN en la Sedena

Ampara juez a delegado del INM
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Definen rivales del TRI

en Copa Oro  
En la búsqueda de ganar un noveno título, el Tricolor de

Diego Cocca jugará en la Copa de Oro de la Concacaf. Y es
que, como parte del torneo de 2023, México le hará frente

a Qatar, Honduras y Haití.

Salvador González Guerrero, no

podrá ser detenido.

Ciudad de México / El Universal                             
Un grupo de aproximadamente 20 estudiantes y
trabajadores de la Universidad Nacional Autóno-
ma de México (UNAM) marcharon hacia el Ins-
tituto de Investigaciones Jurídicas, en rechazo a la
reincorporación como investigador del exconse-
jero presidente del INE, Lorenzo Córdova.

Los manifestantes acusaron que el exconsejero
busca competir por la Rectoría de la UNAM. Ade-
más, señalaron que es ilegal que le hayan guarda-
do su plaza durante más de una década.

Exigen un alto a la “burocracia dorada”, así
como que se investigue los recursos que destinan
a los altos funcionarios de la UNAM.

Los inconformes negaron que tengan algún

vínculo con un partido político, sino que son estu-
diantes y trabajadores universitarios.

UNAM YA PUEDE ANULAR EXÁMENES 
Y TÍTULOS OBTENIDOS 

DE FORMA DESHONESTA

Este viernes, entraron en vigor las modifica-
ciones y adiciones a diversas normatividades de la
Universidad Nacional Autónoma de México
(UNAM), por lo que ya puede anular exámenes,
títulos y grados de alumnos y alumnas que no ha-
yan cumplido a cabalidad los requerimientos para
hacerse merecedores de éstos.

"Las reformas a la legislación incluyen a egre-
sados", dijo.

En un comunicado, la máxima casa de estudios
expuso que de acuerdo con lo aprobado por el
Consejo Universitario el pasado 30 de marzo, se
busca garantizar la integridad y honestidad aca-
démicas y prevenir o, en su caso, proceder en con-
tra de faltas a este principio universitario en sus
diferentes vertientes.

Señaló que las adiciones y reformas que estarán
vigentes a partir de hoy son la modificación de los
artículos 61 y 68, adición de los incisos g) y h) al
artículo 62 del Reglamento General de Estudios
Universitarios, en el que se establece para los
casos de licenciatura y posgrado.
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Internacional

Aseguran que Córdova busca ahora ser rector de la UNAM

La justicia de EU busca detener a los hermanos Guzmán Salazar. 

En Escena

Protestan estudiantes y trabajadores.

Adán Augusto López.



éxico sufre el deteri-
oro acelerado de
muchos sectores de
su vida pública, lo
cual pone en peligro
el bien más preciado

que debe garantizar y preservar todo
Estado: la vida de su población.

Un hecho que alarma y que debiera
tener a las autoridades ocupadas para
remediarlo es el incremento brutal de la
violencia y criminalidad en todo el país,
que cobra en promedio 80 vidas cada día
para sumar más de 140 mil fallecidos en
lo que va del actual sexenio. El incendio
de negocios, asaltos, secuestros, veja-
ciones y extorsiones golpean inmiseri-
cordemente a los mexicanos, especial-
mente a los más vulnerables, sin que el
gobierno se haga cargo y persiga a los
delincuentes.

Provocado en mayor medida por la
situación de criminalidad, que azota a
micro, pequeñas y medianas empresas,
se encuentra el bajo crecimiento
económico, que se calcula será de solo
1.2% este año, muy lejos del que se
requiere para atender las crecientes
demandas de la población económica-
mente activa.

Los programas implementados no
solo no han logrado abatir la pobreza,
sino que su manejo discrecional y per-
verso la han incrementado, provocando

que 55.7 millones de mexicanos se
encuentren en situación de pobreza y
10.8 millones más en pobreza extrema.

El rezago social que están sufriendo
las mujeres, indígenas, niños y jóvenes
es brutal y nos llevará varios lustros cor-
regirlo. La paz social ya no existe en
nuestro país.

Los crecientes casos de corrupción en
instituciones públicas, que alcanzan can-
tidades estratosféricas de recursos, están
quedando en la impunidad, generando
un gran desfalco al erario y un aliciente
para que se sigan desviando los recursos
que deberían ser para salud, educación y
desarrollo social.

El sector salud ya no solo no tiene
medicamentos ni equipo, ahora se está
quedando sin médicos, enfermeras y téc-
nicos derivado del despido injustificado
de miles de ellos por parte de un gobier-
no criminal.

El incremento de la deuda pública ha
sido exponencial sin que la sociedad
conozca el destino y beneficio de los
recursos obtenidos. Ese aumento impli-
ca que 1 de cada 7 pesos del presupuesto
federal se destine al pago solo de los
intereses generados.

Es evidente que México no tiene gob-
ierno, sino una bola de rufianes que
están saqueando el erario, provocando
que los problemas crezcan y se multi-
pliquen, al fin y al cabo saben que en
2024 se irán con las bolsas llenas.
Mientras, que el pueblo siga sufriendo.

as crisis se definen por ser
situaciones que ponen en
peligro el desarrollo o la
estabilidad de un estado de
cosas, es por ello que los
efectos del tráfico y la com-

ercialización ilegales de fentanilo y otros
opioides sintéticos han sido catalogados
como los detonantes de una crisis para la
salud y la seguridad de la población.

Esta crisis de los opioides es de aquel-
las cuyo avance se advierte acelerado. 

En una primera ocasión, en 2019,
advertí sobre lo peligroso que pueden ser
los opioides en general, y el Fentanilo en
particular, para la salud cuando se desvía
su uso original —anestésico— pues sig-
nifica la muerte. En ese momento había ya
una cifra considerable de defunciones en
EUA por sobredosis de fentanilo, pero no
alcanzaba un grado alarmante y México no
se ubicaba como país de consumo. 

En una segunda ocasión, señalé en la
columna del 2 de septiembre de 2022 pub-
licada por EL UNIVERSAL, que entre
2019 y 2021 se detectaron 282 casos de
consumo de fentanilo en nuestro país y que
la demanda de tratamientos de rehabil-
itación contra el consumo de opioides en
centros de salud ambulatorios iba en
aumento, al igual que la producción y
trasiego de esta droga hacia los Estados
Unidos. 

Hoy el fentanilo es considerado por la
DEA como la amenaza de drogas más
mortífera que ha enfrentado nuestro veci-
no del norte en toda su historia. 

Esto ha provocado que el presidente
Biden emita un plan de acción para com-
batir su producción y tráfico, a través de
medidas como el establecimiento de una
alianza internacional con diversos gobier-
nos para limitar de manera conjunta la
capacidad operativa de los cárteles; una
mayor coordinación de inteligencia entre
agencias de los tres ámbitos de gobierno
de su país a fin de unificar la información
y tomar mejores decisiones estratégicas y
tácticas; un vínculo más estrecho con el
sector privado y una mayor protección al
sistema financiero a fin de establecer
mecanismos que impidan que las organiza-
ciones de la delincuencia organizada
puedan acceder a bienes y servicios que les
son necesarios para seguir traficando fen-
tanilo y lavar el dinero que dichas activi-
dades ilícitas generen, entre otras. 

Lamentablemente este tema se ha con-
vertido en una bandera política para la
próxima contienda electoral por la presi-
dencia de Estados Unidos. 

Frente a estos acontecimientos, México
no puede solo negar que existan laborato-
rios clandestinos destinados a la produc-
ción de Fentanilo y señalar al norte y al
oriente cuando apenas esta semana se
detuvo un cargamento de más de un millón
300 mil pastillas en la frontera con
Nogales, Arizona, provenientes de nuestro
país, lo cual, por cierto, implica que deben
hacerse modificaciones al marco legal
aplicable para que no existan lagunas nor-
mativas, mismas que ya se han atendido en
diversas iniciativas, cuya aprobación se
encuentra pendiente en el Senado. 

Seguir empecinándonos en no ver la
realidad implica correr el riesgo de que
nuestra frontera norte se vuelva un centro
de consumo, provocando un aumento en la
cantidad de muertes de estadounidenses,
pero también de mexicanas y mexicanos.

Más que caer en falsos debates que lle-
varían a buscar culpables, se debe trabajar
para alcanzar una forma efectiva de com-
batir una de las más letales adicciones de
la humanidad que lanza su tercera llamada.

or si Estados Unidos -y el
mundo- necesitaba un
recordatorio de que un con-
junto bastante numeroso de
estadounidenses está com-
pletamente en desacuerdo
con otro conjunto muy

numeroso de estadounidenses, la sem-
ana pasada ofreció otra muestra más de
qué tan tribalizada se encuentra esa
nación. De hecho, muchos consider-
amos que desde los años previos a la
Guerra Civil que la asoló a partir de
1861, las divisiones internas en el país
nunca habían sido tan agudas como
ahora.

El arresto de Donald Trump en la
ciudad de Nueva York el martes, cuan-
do fue acusado de 34 cargos por delitos
de falsificación de registros y transac-
ciones comerciales vía su empresa con
relación a pagos secretos a la actriz
porno Stormy Daniels para comprar su
silencio en la campaña presidencial de
2016, estuvo marcado por mítines,
análisis y cobertura mediática diame-
tralmente opuestos. Para la extrema
derecha -y para el presidente mexicano,
aparentemente- los cargos fueron un
ultraje, una farsa, una cacería de brujas;
evidencia del “Estado profundo”, un
abuso de poder político y prueba de que
el “sistema” estaba tratando de silenciar
a su hombre. Para los opositores del ex
mandatario, justicia: retribución justa,
por fin, para un hombre que enfrentó
acusaciones de ilegalidad, corrupción,
nepotismo y uso faccioso del poder
durante su presidencia y, de hecho,
durante décadas antes de eso como
empresario. De manera previsible, una
encuesta Quinnipiac levantada con días
de antelación al emplazamiento legal de
Trump en la Corte de Distrito de
Manhattan encontró que la reacción a
sus tribulaciones legales difería diame-
tralmente entre votantes Demócratas y
Republicanos. Entre los Demócratas, 89
por ciento opinó que los cargos contra
Trump eran muy serios o algo serios.
Solo el 21 por ciento de los
Republicanos pensaba lo mismo. Cerca
del 88 por ciento de los encuestados que
se identifica como Demócrata opinó
que los cargos penales presentados con-

tra Trump deberían descalificarlo para
postularse de nuevo como candidato
presidencial. Solo el 23 por ciento de
los que se identificaron como
Republicanos compartían la misma pos-
tura. Entre los Republicanos, el 73 por
ciento piensa que el expresidente,
primero acusado dos veces en un juicio
político legislativo mientras ejercía el
cargo y ahora penalmente, con cargos
criminales, ha tenido un impacto positi-
vo en el GOP. Los Demócratas clara-
mente no están de acuerdo: 93 por cien-
to piensa que la influencia de Trump ha
sido muy negativa.

En un discurso incoherente en su
casa en Florida horas después de que le
leyeran a un Trump pétreo y con la qui-
jada trabada los cargos que enfrenta,
éste arremetió contra básicamente todos
aquellos que no traen puesta la repulsi-
va gorra roja de “Make America Great
Again”, afirmando que “nuestro país se
está yendo al infierno” y acusando a los
“locos de la izquierda radical” de tratar
de torpedear su candidatura a la presi-
dencia. Afuera de la corte de Manhattan
el martes, y en las redes sociales, no
sorprendió escuchar a sus simpatizantes
repetir como muñecos de ventrílocuo
las patrañas de Trump. Tampoco ayuda
que medios de comunicación de la
derecha sigan propalando mentiras y
desinformación sobre las elecciones y la
oposición a Trump. La semana pasada,
algunos fueron tan lejos como para
insinuar recurrir a la violencia, como el
infame Tucker Carlson de Fox News,
diciéndole a su audiencia que "proba-
blemente no sea el mejor momento para
renunciar a sus AR-15", el rifle semiau-
tomático que trágicamente se ha utiliza-
do en múltiples tiroteos masivos
recientes.

Y es difícil ver un camino para salir
de la profunda polarización que vive el
país, en parte porque la división se debe
a cuestiones que van desde la raza e
identidad a la cultura. Cada vez hay más
pruebas de que la mejor variable predic-
tora del apoyo a Trump, además de la
filiación partidista genérica, no es lo
que se opina sobre el rumbo de la
economía del país sino el resentimiento
racial entre votantes blancos, avivado
por un grupo de legisladores nativistas
de ultra derecha en la Cámara de

Representantes como los impresenta-
bles Marjorie Taylor Greene y Matt
Gaetz. La división representa peligros
reales en EE.UU, más allá de la ya evi-
dente erosión de la fe en la integridad
electoral e institucional, la polarización
y el estancamiento político y una
sociedad reñida entre sí. En los dos años
transcurridos desde que Trump dejó el
cargo, las encuestas han demostrado
que uno de cada tres estadounidenses,
incluido el 40 por ciento de los
Republicanos, cree que la violencia
contra el gobierno a veces está justifica-
da: es un número que está en su punto
más alto en cuatro décadas.

El juicio contra Trump no está exen-
to de potenciales autogoles. Nada daña
más a este mercachifle que ignorarlo y
negarle el oxígeno de la atención públi-
ca y mediática. Y la gran mayoría de los
medios cubrieron su arribo a la corte
como si fuese el aterrizaje de un ovni.
El fin de semana previo a su compare-
cencia ante el juez, en 48 horas su cam-
paña recaudó a lomos del martirologio
trumpiano cinco millones de dólares, la
mayor parte en donaciones pequeñas de
sus simpatizantes de a pie. Y en encues-
tas de careos potenciales para la nomi-
nación Republicana, Trump -con el
viento en popa que le genera ante su
base el juicio, así como los errores de
cálculo político de Ron DeSantis- se ha
venido despegando cada vez más del
gobernador de Florida, su principal con-
trincante en este momento. Pero el
juicio también conlleva escollos reales
para el ex mandatario. De entrada, y
dadas sus abiertas amenazas en contra
del juez y el fiscal de distrito, no es
descabellado que le impongan una mor-
daza legal respecto al juicio, lo que aco-
taría su capacidad de sacarle raja narra-
tiva al proceso. 

Si bien una gran número de
Republicanos abreva de la narrativa
trumpiana de persecución política, la
mayoría del electorado no advierte lo
mismo. 

Un sondeo Marist/PBS levantado la
semana anterior a la comparecencia
ante el tribunal mostró que 56 por cien-
to de todos los encuestados opina que
las investigaciones que enfrenta el
primer presidente de EE.UU en ser acu-
sado de un delito -incluyendo su intento

por revertir el voto en Georgia, su pre-
sión para que el Senado anulara los
votos del Colegio Electoral en 2020, su
espoleo al asalto sedicioso del Congreso
el 6 de enero de 2021 y la sustracción de
documentos confidenciales encontrados
en su residencia- están justificadas. Más
significativamente aún, ese número
incluye al 51 por ciento de los que se
identifican como votantes independi-
entes, y 61 por ciento de todos los
encuestados dijeron que no querían que
Trump fuera electo presidente en 2024.
Y dada la hoja de ruta del juicio, es muy
probable que cuando éste inicie, hacia
diciembre o enero del próximo año,
Trump tendrá que estar con un ojo al
gato y otro al garabato: compareciendo
en una corte a la vez que arranca ofi-
cialmente la primaria Republicana.

Ahora bien, nada de lo anterior
puede ocultar una verdad palmaria: la
erosión de uno los mitos fundacionales
del llamado “excepcionalismo” esta-
dounidense. En una nación supuesta-
mente de leyes, no de personas, la apli-
cación de esas leyes ante una genuina
emergencia democrática ha demostrado
ser ponderosamente lenta, permitiendo
que un líder que trató de mantener las
riendas del poder de manera ilícita esté
en posición de volver a ser un contendi-
ente por una nominación presidencial.
La historia ofrece ejemplos notables de
dictadores que llegaron al poder medi-
ante elecciones, pero es difícil pensar en
ejemplos de uno que intentó y fracasó
hacerlo desde el poder mediante un
golpe de Estado y a quien el sistema
político y la ciudadanía, prácticamente
encogiéndose de hombros, le ofrecieron
la oportunidad de volverlo a intentar. En
última instancia, lo que se está ponien-
do a prueba en estos procedimientos
legales en contra de un ex mandatario
son los pilares sobre los que se sostiene
o se derrumba la democracia esta-
dounidense: el poder de la verdad; la
ceguera de la justicia ante rango, apelli-
do, riqueza o cargo; y lealtad a la
Constitución. 

Lo de menos es este particular aspi-
rante a autócrata egomaníaco, delirante
y sucio: si esos pilares se agrietan y se
colapsan, el experimento democrático
estadounidense, tal y como lo hemos
conocido, seguramente está acabado.

n la Placita Olvera, corazón
de Los Ángeles, hay un edifi-
cio histórico conocido como
el Italian Hall. En su azotea,
un mural de David Alfaro
Siqueiros.

En 1932, el artista pasó algunos meses
exiliado en California y en ese periodo
pintó tres obras en las paredes blancas de la
ciudad. La segunda de ellas, América
Tropical, fue quizá la más potente y polémi-
ca. Ahí sigue ese mural en el centro de Los
Ángeles, aunque deslavado y maltratado
por el inclemente paso del tiempo. Para
verlo, hay que entrar al edificio por la calle
Olvera, un callejón convertido en homenaje
al folclore mexicano: puestos de juguetes,
ropa, artesanías y música de mariachi. Ya
dentro, es necesario subir al techo. No es
posible acercarse mucho, un barandal
metálico separa a los visitantes del mural.
Pero, en realidad, la pintura se aprecia
mejor desde la distancia.

En el verano de ese año, y parte del
otoño, Siqueiros capturó en esa azotea la

devastación de las antiguas civilizaciones
de Mesoamérica, las ambiciones imperialis-
tas de Estados Unidos en América Latina y
el dolor ante el abuso. El cemento gris de
una pared antigua, como un lienzo en el que
cabe todo lo imaginable. En el centro del
mural, un peón indígena aparece en agonía,
crucificado, con un águila calva sobre él.
Un indio, presa de Estados Unidos.

La crítica tuvo opiniones encontradas.
“’Poderoso’ es una palabra tímida para
describir las formas que Siqueiros ha crea-
do,” publicó el periódico Los Ángeles
Times en su momento. Pero otros pensaron
que el mural era anti-estadounidense y para
1938 ya estaba cubierto con pintura blanca,
imposible admirarlo más.

El relato viene a cuento porque retrata la
relación entre dos dimensiones distintas: la
tradición anglo-americana de Estados
Unidos y Canadá, y la tradición ibérico-
india de América Latina. El encuentro
explosivo entre dos mundos. Un choque
que estalla y que arroja una nueva realidad.
La comunidad Latina en Estados Unidos es
el resultado de esa pugna entre el norte y el
sur.

Aquí van unos datos del Pew Research
Center: la población latina en Estados
Unidos es de más de 62 millones de habi-
tantes, uno de cada cinco habitantes es lati-
no. El crecimiento poblacional de este país
se debe en gran medida a eso. En
California, por ejemplo, los hispanos son ya
el grupo étnico más grande del estado. Y lo
mejor: el 42% de los latinos mayores de 25
años tienen algún tipo de educación univer-
sitaria, comparado con el 36% en 2010.

Con su mural, David Alfaro Siqueiros se
sublevaba frente al toque romántico de lo
mexicano en la Placita Olvera de los años
30. El artista plasmaba la relación de
Estados Unidos con América Latina desde
la provocación y la altanería. El resultado
fue la censura. Pero en 1971 vinieron los
primeros esfuerzos de restauración del
mural. El trabajo siguió lentamente hasta
1990 cuando, con nuevas técnicas de con-
servación y mejor tecnología, lograron
rescatar la obra del pintor.

Hoy en tonos más suaves y deslavados el
mural grita lo que Siqueiros quiso decirnos.
El encontronazo entre Estados Unidos y
México es inevitable. Los dos países viven
en constante tensión. Pero los dos países,
inevitablemente, viven unidos y dependi-
entes uno del otro.

sábado 15 de abril del  2023

Abrazos, no balazos
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Ciudad de México/El Universal.-

El embajador de Estados Unidos,
Ken Salazar subrayó que trabajan de
manera coordinada con México para
combatir los cárteles de drogas como el
Cartel de Sinaloa, a fin de que sean lle-
vados ante la justicia.

"La acusación del Departamento de
Justicia de los Estados Unidos contra
28 acusados vinculados al Cártel de
Sinaloa, particularmente del grupo
conocido como 'Los Chapitos',
demuestra que los criminales no tienen
en donde esconderse y que enfrentarán
la justicia", expuso en un pronunci-
amiento.

El embajador señaló que "el hecho
de que los criminales no reconozcan
fronteras reafirma la importancia de

trabajar juntos y de manera coordinada
con nuestros socios en todo el mundo",
particularmente en América del Norte.

Sobre el Cartel de Sinaloa, recordó
que han sido acusados Ovidio Guzmán
López alias "Ratón" (capturado); Iván
Archivaldo Guzmán-Salazar, por se
ofrece recompensa de $10 millones de
dólares y Jesús Alfredo Guzmán-
Salazar, por una recompensa de 10 mil-
lones de dólares.

Puntualizó que durante la investi-
gación se incautaron millones de dosis
letales de fentanilo, así como miles de
kilogramos de pastillas, metanfetamina
y precursores.

Además, destacó que
Administración de Control de Drogas
(DEA) colaboró con 10 países y requir-

ió del trabajo 32 oficinas de la DEA
dentro y fuera de los Estados Unidos.

Apuntó que la visita del gabinete de
seguridad de México a Washington,
D.C., es un ejemplo del compromiso
bilateral y marca la pauta en los esfuer-
zos conjuntos para combatir el tráfico
de personas, narcóticos y armas, los
cuales son "el alma de los cárteles y
amenazan la seguridad de los ciu-
dadanos en nuestros países".

Ken Salazar resaltó los esfuerzos de
la DEA en los Estados Unidos, ya que,
en 2022, incautó más de 57 millones de
pastillas mezcladas con fentanilo y
polvo de fentanilo, equivalente a 410
millones de dosis letales, suficientes
para matar a toda la población de los
Estados Unidos.

Ciudad de México/El Universal.-

Una respuesta "pronta y oportuna",
solicitaron los abogados del exdirector
de Pemex, Emilio Lozoya Austin, a la
Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF) sobre su propuesta para firmar
los acuerdos raparatorios por los casos
de presunta corrupción en Odebrecht y
Agronitrogenados, que suman 10. 7
millones de dólares.

Los litigantes Miguel Ontiveros
Alonso y Alejandro Rojas Pruneda
señalaron que la firma de los acuerdos
permitirá que Lozoya Austin continúe
colaborando con la Fiscalía General de
la República (FGR) y que las exfun-
cionarios acusados de recibir sobornos
a cambio de aprobar la Reforma
Energética, en el sexenio de Enrique
Peña Nieto, respondan ante la justicia
por estos hechos.

Respecto a las declaraciones que
hizo hoy el presidente Andrés Manuel
López Obrador sobre los "sobornos
que fueron entregados a legisladores
del bloque conservador" para aprobar
la reforma en materia energética,
Ontiveros Alonso y Rojas Pruneda afir-
maron que coinciden con López
Obrador en el sentido de que ello está
probado, tal y como se desprende de la
carpeta de investigación.

"En relación con las afirmaciones
formuladas el día de hoy por el señor
Presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador —en el marco
de su conferencia matutina—, acerca
de los sobornos que fueron entregadosa
legisladores del bloque conservador
para aprobar la reforma constitucional
en materia energética, esta defensa
coincide con el Presidente de la
República en el sentido de que —como
él lo indicó—, ello está probado, tal y
como se desprende de la carpeta de
investigación correspondiente.

"Al respecto, es importante destacar

que lo señalado por el Titular del
Ejecutivo Federal, se desprende de la
denuncia —sólida y eficaz— presenta-
da por Lozoya Austin ante la Fiscalía
General de la República, en el marco
de un criterio de oportunidad".

INTERPONE RECURSO
Emilio Lozoya Austin, exdirector de

Pemex, interpuso un recurso de queja
luego de que una juez federal desechó
la demanda de amparo que interpuso
para reclamar la calidad de víctimas u
ofendidos de Petróleos Mexicanos y la
Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF) en el caso Odebrecht.

El expediente fue turnado por
Sandra Leticia Robledo Magaña, jueza
Primero de Distrito de Amparo en
Materia Penal en la Ciudad de México,
al Tribunal Colegiado en Materia Penal
del Primer Circuito en turno, para sus
análisis y resolución.

A finales de marzo, la defensa de
Lozoya Austin, encabezada por los
abogados Miguel Ontiveros y
Alejandro Rojas, interpuso un juicio de
amparo contra la falta de personalidad
jurídica de Pemex y de la UIF por los
sobornos de la constructora brasileña
Odebrecht.

En la audiencia intermedia del mes
pasado, los abogados de Emilio
Lozoya Austin promovieron ante el
juez de control del Reclusorio Norte,
Gerardo Alarcón López, un incidente
de falta de personalidad jurídica al con-
siderar que Pemex y la UIF no eran
víctimas en el mencionado caso.

Sin embargo, el juzgador declaró
improcedente el incidente y consideró
a Petróleos Mexicanos y la Unidad de
Inteligencia Financiera como víctimas
u ofendidos, por lo que la defensa de
Lozoya Austin impugnó la decisión y
recurrió al amparo, mismo que fue
desechado.

Ciudad de México/El Universal.-       

El presidente Andrés Manuel López
Obrador confirmó que el gobierno feder-
al liquidará Notimex bajo el argumento
de que "no necesitamos una agencia de
noticias en el gobierno, porque era de la
época de los boletines y de la prensa ofi-
cial y oficiosa", y además ya "tenemos la
mañanera".

Durante la conferencia fue cuestiona-
do sobre el tema y dijo que se oficializará
la liquidación una vez que se llegue a un
acuerdo con los trabajadores. Aseguró
que hay la instrucción de que no se les
afecte.

Sobre qué pasará con el presupuesto
—más de 600 millones de pesos— que
ejerció Sanjuana Martínez Montemayor
y si se va a dar cuenta de eso, el
Mandatario dijo: "Sí, de todo, y ya ven
que se polarizó mucho, eso sí se polarizó,
unos a favor, otros en contra y ya. Unos
a favor de Sanjuana, otros en contra,

¿no? Entonces, nosotros somos jueces".
Perfiló que Sanjuana Martínez podría

ocupar otro cargo en el gobierno, pero
aclaró: "No en el gabinete, pero invitarla,
porque yo la considero una mujer
inteligente, trabajadora, buena peri-
odista, pero hay quienes opinan distinto;
los respeto mucho.

"Vamos a esperar. Es que ojalá y haya
reconciliación, que haya perdón, aunque
no se olviden las cosas. Ya ven cómo
hasta los priistas y panistas se agarran de
la mano", indicó el Presidente.

Por su parte, la secretaria general del
Sindicato Único de Trabajadores de
Notimex (Sutnotimex), Adriana Urrea,
lamentó la confirmación del Presidente
del cierre de lo que fue la agencia de
noticias más importante de América
Latina y que diga que no la necesita
porque tiene las mañaneras.

"Son medios de comunicación com-
pletamente distintos, con objetivos,
alcances y públicos diferentes. Notimex,
antes de que llegara Sanjuana Martínez,
hacía periodismo, ganó muchos premios,
formó a grandes periodistas, era una
agencia de Estado, con corresponsales en
todo el país y en varias naciones que
nutrían de información confiable, profe-
sional a miles de medios mexicanos y
extranjeros. No hay punto de compara-
ción".

Afirmó a EL UNIVERSAL que los
trabajadores de Notimex y el sindicato
nunca buscaron el cierre de la agencia,
por el contrario, "hemos buscado que
prevalezca el diálogo, la negociación
para su reapertura, hemos tenido disposi-
ción. Nos parece lamentable y triste que
al final el Presidente tome esta decisión".

Ciudad de México/El Universal.-

El presidente Andrés Manuel López
Obrador manifestó que nombre o no el
Senado a los comisionados faltantes
del Instituto Nacional de Transparen-
cia, Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales (Inai),
"no sirven para nada".

En conferencia de prensa acusó que
el instituto solamente ha sido una
fachada para encubrir corruptelas de
los funcionarios.

"Está el debate que el Senado no
nombra a los de la Transparencia, sí.
Pero digo, los nombren o no los nom-
bren, ¿para qué sirven? No sirven para
nada, o sea, era un gobierno mantenido
y bueno para nada, eso había.

"¿Saben para qué sirve ese instituto
o para qué servía? Nada más era una
fachada para encubrir las corruptelas
de los funcionarios", añadió López

Obrador.
En Palacio Nacional, el Mandatario

federal manifestó que da igual que
exista o no el Inai, pero "sería mejor
que no existiera", pues se ahorrarían
los mil millones de pesos que cuesta
mantenerlo.

Lamentó que haya organismos
autónomos como el Inai, creados para
simular que iban a combatir la corrup-
ción, pero lo que hacían era ocultar
dichos actos.

López Obrador llamó a que se bus-
que que la Auditoría Superior de la
Federación (ASF), la Secretaría de la
Función Pública (SFP) y otros organis-
mos realicen la labor que lleva a cabo
el Inai.

"Que se busque la manera de que la
Auditoría Superior de la Federación —
que ya existe— se haga cargo de esa
función (…) ¿Qué, no existe la oficina
de la Función Pública? ¿Qué, no existe
en el Poder Legislativo, primero, la
facultad de aprobar el presupuesto y de
darle seguimiento al ejercicio del
gasto? Por eso existe en la Cámara de
Diputados la Auditoría Superior de la
Federación", aseveró.

Ciudad de México/El Universal.-

Estudiantes de distintas facultades
de la Universidad Nacional Autónoma
de México (UNAM) realizarán una
marcha el próximo lunes en protesta
por la falta de recursos de las becas
Elisa Acuña, a pesar de que el pasado
viernes la máxima casa de estudios
reiteró que la entrega de esos recursos
está garantizada.

Hasta la noche de este viernes, rep-
resentantes de varias facultades se
encontraban reunidos en el Auditorio
Che Guevara, de la Facultad de
Filosofía y Letras para decidir la hora y
ruta de la movilización.

Este viernes la UNAM destacó que
no obstante que ha informado a través
de diversas vías que está en posibili-
dades de cubrir el monto de la totalidad
de las becas de manutención Elisa
Acuña 2023-2, en algunos planteles se
ha desvirtuado esa información, con el
argumento de que no habrá recursos
para becas y se incita a paralizar activi-
dades.

Por ello, hizo un llamado a la comu-
nidad universitaria, particularmente al
sector estudiantil, a no hacer eco de
mensajes que intentan generar con-
fusión y afectar el desarrollo de la vida
académica.

También la Universidad exhortó a
reanudar y mantener las clases en todos
los planteles, pues aseguró que "el
argumento esgrimido no representa una
razón universitaria válida y, aún
menos, para alterar las actividades
académicas. La UNAM reitera que
existen los recursos económicos para
cubrir todas las becas de manutención",

dijo.
Ayer viernes, la Universidad publicó

su convocatoria para que los estudi-
antes de educación superior de esta
institución educativa puedan acceder a
la beca Elisa Acuña de apoyo a la
manutención, para el semestre 2023-2,
consistente en la entrega de 3 mil 600
pesos.

Sin embargo, el jueves pasado, estu-
diantes de las facultades de Filosofía y
Letras, de Ingeniería, de Economía, así
como la de Ciencias Políticas y
Sociales realizaron un paro hasta el
próximo lunes por la falta de recursos
para becas.

Igualmente, la Universidad
Autónoma Metropolitana (UAM) se
comprometió que para 2023 mantendrá
la beca Elisa Acuña, apoyando al alum-
nado que participa en este programa.

La Casa Abierta al Tiempo señaló
que desde 2014 ha incorporado distin-
tas modalidades de becas para manu-
tención, servicio social, integrantes de
grupos en contexto y situación de vul-
nerabilidad, estudios de maestría y doc-
torado, movilidad nacional para licen-
ciatura y posgrado, y excelencia, entre
otras; y en 2023 se continuará favore-
ciendo al alumnado para que inicie,
continúe y concluya sus estudios.

Confirman cierre de Notimex

Cárteles enfrentarán la justicia: Salazar

El embajador de Estados Unidos, Ken Salazar

"El instituto no sirve para nada"

López Obrador

Marcharán estudiantes para exigir beca

Estudiantes de distintas facultades de la UNAM realizarán una marcha el
próximo lunes en protesta por la falta de recursos de las becas Elisa Acuña

Defensa de Lozoya espera
"pronta respuesta" de UIF

Es sobre la firma de acuerdos reparatorios
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Cocotitlán, Méx./El Universal.-
"Para quienes tiene una inquietud de

qué va a pasar, si la maestra va a ir o no
va a ir (al debate con Alejandra del
Moral), que si tiene miedo. Miren ya
tengo 60 años, el miedo ya está más
para allá que para acá, ya estoy más allá
del bien y el mal ¿Qué miedo puedo
tener? No hay ningún miedo, lo que
pasa es que ya había algo programado",
dijo Delfina Gómez Álvarez, candidata
a gobernadora del Estado de México
por Juntos Hacemos Historia.

Delfina Gómez declaró lo anterior
ante la incertidumbre que generó la
petición que habría hecho el represen-
tante de la candidata de Morena para
cambiar la fecha del debate por cues-
tiones de agenda.

La duda sobre si asistirá Gómez al
encuentro con Alejandra del Moral per-
siste, pese a que quedó ratificada la
fecha del debate para el 20 de abril, por
parte de los integrantes del Comité
Especial para la Organización de
Debates.

Durante la gira de Gómez por el
municipio de Cocotitlán, aseguró que el
problema de la fecha fue que había pro-
gramadas reuniones con mujeres, por lo
que el equipo de campaña, encabezado
por Horacio Duarte, revisa si pueden
reprogramarlas porque eran en cuatro
municipios, porque ya se tiene una
agenda y algo preparado.

"Pero insisto, a mí me interesa más
escuchar al pueblo, atender a la gente, a
los campesinos, a la gente que fue
defraudada, porque son el problema
real", declaró.

Destacó que considera "importan-
tísimo" el debate, porque permite dar a
conocer las propuestas, pero lo es más
saludar a la gente y visitar las comu-
nidades, porque sólo así es posible que

la gente conozca de manera real a
quienes aspiran a un cargo.

Reiteró que a donde ha ido recibe
solicitudes, por ejemplo, en el campo,
el magisterio, de la tercera edad y de las
mujeres que le dicen que la necesitan.

"Hay tanto que escuchar, tanto que
aprender que insisto, hay una agenda",
expresó.

"Me encuentro requetebién, muy
contenta, muy agradecida, y cada día
nos va mejor que bien. Vengo para
agradecerles, llevamos más de 20
municipios recorridos, ahí vamos y me
da mucho gusto ver la emoción, alegría,
entusiasmo y la confianza. No sólo
vengo a dar un discurso o a tomarme la
foto", dijo la candidata de Morena.

"Todos lo haremos juntos", comentó
al ser cuestionada si ganará la guber-
natura mexiquense.

Su propuesta más importante es la
seguridad

Comentó que, entre sus propuestas,
quizá la más importante para toda la
entidad, es la seguridad, en la que pro-
pone coordinar entre los gobiernos fed-
eral, estatal y municipal para que no
haya desorganización "y que mientras
unos le echan muchas ganas, los otros
no lo hacen".

Propuso seguir trabajando con las
mesas de seguridad diarias, así como lo
hacen los municipios y llevar
seguimiento a los casos, pues en
momentos se reciben documentos, pero
no se da seguimiento.

Otra propuesta, indicó, es contar con
más policías equipados y capacitados,
pues no se puede exigir al policía que
cumpla con su trabajo si en ocasiones
no cuentan con lo necesario.

Toluca, Méx./El Universal.-                  
La candidata de la coalición Va por

el Estado de México, Alejandra del
Moral Vela, afirmó que su triunfo en el
próximo debate que tendrá con la
morenista Delfina Gómez, se lo dedi-
cará al magisterio.

Desde el parque Alameda 2000 en
Toluca y ante Miles de maestros y
maestras, aseguró: "El jueves 20 se lo
dedico al magisterio. Voy a ganar el
debate con respeto, con educación, con
altura de miras y con amor a la tierra
mexiquense, sin descalificación, pero
poniendo el dedo en la llaga".

Ante el magisterio, Alejandra del
Moral se comprometió a que las deci-
siones en favor de la educación y el

magisterio sean tomadas en conjunto y
en completa coordinación.

"Quiero que los maestros mex-
iquenses sigan siendo los mejores en
todo el país", dijo al afirmar que en el
ISSEMyM los maestros deberán ser
atendidos siempre, pues se compro-
metió a que habrá siempre medicinas y
médicos.

Entre las primeras acciones a favor
del magisterio, señaló que los profe-
sores cuenten con mayores facilidades
para solicitar cambio de plantel, per-
mutas y se fortalecerá el esquema de
estímulos y recompensas.

"Un salario justo y digno para las y
los maestros es mi prioridad", mani-
festó.

Oaxaca, Oax./El Universal.-               

La noche del jueves fue asesinado a
balazos Félix Vicente Cruz, agente de
policía de la comunidad 20 de
Noviembre, conocida como "El
Morro" y que pertenece al municipio
de San Francisco Ixhuatán, en la región
del Istmo de Tehuantepec.

El asesinato fue confirmado por
autoridades municipales de Ixhuatán,
que informó que el ataque directo con-
tra el funcionario se registró a las 19:20
horas de la tarde-noche de ayer jueves,
cuando se encontraba en su oficina en
las instalaciones de la Agencia de
Policía.

De acuerdo con información prelim-
inar, los atacantes huyeron a bordo de
una motocicleta, por lo que cuerpos de
seguridad en la zona se movilizaron
para dar con su paradero, pero no hubo
resultado.

A través de un comunicado, el ayun-
tamiento de San Francisco Ixhuatán
condenó el asesinato e informó que
notificó el crimen a la Fiscalía General
del Estado de Oaxaca (FGEO), la
Guardia Nacional, a la Secretaría de
Gobierno, cuyo personal se trasladó al
lugar del asesinato para realizar las
pesquisas correspondientes. La autori-
dad municipal aseguró que dará todas
las facilidades en la investigación, para
que el crimen no quede impune.

"Los integrantes del Honorable
Ayuntamiento de San Francisco
Ixhuatán condenados enérgicamente el
atentado (…) y expresamos nuestras

más sentidas condolencias y fraterna
solidaridad a sus familiares, amigos y
conocidos", dice el documento.

Era conocido por defender el territo-
rio

Además de desempeñar el cargo de
Agente de Policía, Félix Vicente Cruz
era reconocido como defensor del terri-
torio y activista en contra de las altas
tarifas eléctricas que cobra la Comisión
Federal de Electricidad (CFE) a comu-
nidades del Istmo de Tehuantepec, de
acuerdo con la Unión de Comunidades

Indígenas de la Zona Oriente del Istmo
(Ucizoni).

"Félix fue defensor de tierra y terri-
torio e integrante de la Resistencia
Civil pacífica en contra las altas tarifas
de la CFE. la Ucizoni le demanda a la
Fiscalia General del Estado una inves-
tigación a fondo con el fin de que sean
castigados los autores materiales e int-
electuales de este homicidio. Basta ya
de violencia en contra de los defen-
sores de los derechos de los pueblos”,
condenó.

Ciudad Juárez, Chih./
El Universal.-                                       
El cruce masivo de migrantes en el

marcador 36 del fronterizo en Ciudad
Juárez ha generado una crisis en los
puentes internacionales, tanto para el
flujo de vehículos así como el de mer-
cancías.

Durante el jueves la Oficina de
Aduana y Protección fronteriza de
Estados Unidos (CBP por sus siglas en
inglés) informó que el cruce de vehícu-
los de exportación quedaba suspendido
en el Puente Internacional Córdova
Américas, debido a que parte del per-
sonal sería enviado a la atención de
migrantes que se entregaban en el muro
fronterizo.

Debido a ello, el cruce de
exportación en ese cruce fronterizo fue
cerrado, generando un caos en los otros
cruces internacionales de la frontera.

Por ejemplo, en el Puente
Internacional Zaragoza-Ysleta se reg-
istró durante todo el viernes gran con-
gestionamiento debido a la fila de
vehículos de exportación que ahora uti-
lizarán este punto para cruzar mer-
cancías a los Estados Unidos.

En el Córdova Américas se regis-
traron largas filas pero para el cruce de
vehículos de ciudadanos que van de
visita, a trabajar o estudiar a El Paso,
Texas, según se constató en un recorri-
do realizado por EL UNIVERSAL.

De acuerdo con empresarios en
Ciudad Juárez, el cierre a las exporta-
ciones del Puente Córdova Américas,
por la crisis migrante, podría generar
pérdidas de hasta 10 millones de
dólares por día.

Lo anterior lo informó Manuel
Sotelo, presidente de la Asociación de
Transportistas en Ciudad Juárez.

Se estima que en Ciudad Juárez
cruzan alrededor de 6 mil tráileres, la
mayoría de ellos por el Puente Córdova
Américas y otros por el Ysleta-

Zaragoza.
MIGRANTES CONTINÚAN

ENTREGÁNDOSE 

A la par de esta situación, los
migrantes continuaron este día
entregándose en el marcador 36 del
fronterizo en Ciudad Juárez,
Chihuahua.

El flujo de personas fue menor al de
otros días; sin embargo, se informó que
en esta ocasión se le daba prioridad por
parte de los agentes de la Patrulla
Fronteriza a las familias y mujeres que
buscaban entregarse a las autoridades.

Hasta la tarde del viernes, el flujo de
migrantes continuaba en este punto,
según se constató en los recorridos
realizados por este diario.

EL UNIVERSAL publicó el viernes
que por el marcador 36 del muro que
divide Ciudad Juárez y El Paso, Texas,
hasta mil personas migrantes de diver-
sas nacionalidades se entregan a las
autoridades para solicitar el asilo políti-
co.

Ciudad de México/El Universal.-
Un fuerte dispositivo de la

Secretaría de la Defensa Nacional
(Sedena) se registró esta tarde afuera
del Hospital Adolfo López Mateos, en
Toluca, luego del traslado de dos inter-
nos del Centro de Prevención y
Readaptación Social (Cefereso)
Número 1 "El Altiplano", uno de ellos
identificado como Ovidio, aunque
autoridades descartaron que se trate de
Ovidio “El Ratón” Guzmán López, hijo
de Joaquín “El Chapo” Guzmán.

Cerca de las 13:00 horas se registró
movimiento afuera del Centro Médico
Adolfo López Mateos, al norte de la
capital mexiquense, en donde se apos-
taron algunas camionetas de la Sedena,
además de fuerzas federales.

RIÑA ENTRE TEODORO
GARCÍA Y OVIDIO GUZMÁN
De acuerdo con versiones oficiales

estatales, se trata también del traslado
de Teodoro García, líder del Cártel de

Tijuana, ambos por problemas de
salud. Además, las autoridades descar-
taron que se tratase de una riña entre
ambos internos.

Teodoro García, alias "El Teo",
quien fue líder del Cártel de Tijuana y
detenido desde 2010 por la entonces
Policía Federal.

La autoridad penitenciaria federal,
la Fiscalía General de la República
(FGR) ni la Secretaría de Salud del
Estado de México se han pronunciado
al respecto, mientras en las inmedia-
ciones de los hospitales permanece el
operativo.

Son cerca de 13 elementos de la
Sedena quienes abanderaron el lugar,
mientras que un Rino se encuentra ubi-
cado justo en el acceso principal del
hospital. El dispositivo de seguridad
está desplegado por la calle Nicolás
San Juan, dónde se ubica también el
Hospital Nicolás San Juan y la sede del
PRI mexiquense.

No hay ningún miedo a 
debatir: Delfina Gómez

La duda sobre si asistirá Gómez al encuentro con Alejandra del Moral per-
siste.

Al magisterio, mi triunfo 
del jueves: Del Moral

Ante el magisterio, Alejandra del Moral se comprometió a que las decisiones
en favor de la educación y el magisterio sean tomadas en conjunto 

Migrantes provocan caos en cruces internacionales 

El cruce masivo de migrantes en el marcador 36 del fronterizo en Ciudad
Juárez ha generado una crisis en los puentes internacionales

Descartan traslado de 
Ovidio Guzmán a hospital 

Las autoridades descartaron que se tratase de una riña entre internos.

Asesinan en Oaxaca a activista

La noche del jueves fue asesinado a balazos Félix Vicente Cruz, agente de
policía de la comunidad 20 de Noviembre
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El empleo de la industria manufacturera re-tro-
cedió en febrero pasado, con lo que frena el
proceso de recuperación que venía registrando
desde agosto del año pasado, revelan los datos
publicados por el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi).

Ciudad de México / El Universal                      
El Fondo Monetario Internacional (FMI)
prevé que cambien los papeles entre las
potencias económicas en los próximos cuatro
años.

Como parte de sus reuniones de primave-
ra, la institución que encabeza Kristalina
Georgieva dio a conocer sus perspectivas
para las economías medidas a través del Pro-
ducto Interno Bruto (PIB).

Cada país reporta el PIB en su propia mo-
neda, por lo que para compararlos son con-
vertidos en una divisa común, en este caso el
dólar estadounidense.

El FMI calcula que todos los bienes y ser-
vicios que India va a producir durante 2027
tendrán un valor de 5.15 billones de dólares,
lo que le permitirá convertirse en la tercera
economía más grande del planeta, sólo detrás
de Estados Unidos y China.

La nación que tiene como presidenta a
Draupadi Murmu va a desplazar en cuatro
años a Japón y Alemania.

El año pasado, India alcanzó una po-

blación de mil 423 millones de personas y
superó a China como el país más poblado del
globo, según el FMI.

India tiene 11 veces más gente que Mé-
xico, pero aun así la economía nacional era
más grande que la india hace 16 años.

En 2006, el PIB de México estaba valo-
rado en 975 mil millones de dólares y se
encontraba en la posición 13 en el ranking de
las mayores economías del mundo, mientras
que en el peldaño 14 aparecía India, con una
riqueza estimada en 949 mil millones.

La diferencia es que, a partir de entonces,
la economía de India logró un crecimiento
promedio de 6.5% cada año, en tanto que la
de México avanzó a tasas de 1.7%, de acuer-
do con la organización financiera con sede en
Washington.

A lo largo de las últimas dos décadas,
México fue rebasado por Brasil, Rusia, India,
España, Australia y Corea del Sur. Sin em-
bargo, el FMI prevé que la economía mexi-
cana desplazó a la española en 2022 y va a
superar a la australiana el año próximo, para

volver a alcanzar la posición 13 en el listado
global.

México llegó a formar parte del top 10 de
economías más grandes del mundo entre
1999 y 2003, incluso alcanzó el octavo lugar
en los primeros dos años del gobierno de
Vicente Fox.

El año pasado, el top 10 estuvo conforma-
do por dos naciones americanas, tres asiáti-
cas y cinco europeas. Estados Unidos reportó
un PIB nominal de 25.46 billones de dólares,
18 veces más grande que México y ha lider-
ado el ranking global desde el siglo pasado y
continuará en la cima por lo menos hasta
2028, señala el FMI.

China tiene una economía que fue valora-
da en 18.10 billones, manteniéndose en el
segundo sitio desde hace 12 años.

“La economía mexicana tiene condiciones
para crecer mucho más y regresar al top 10
en esta época, sobre todo ahora con el fenó-
meno del nearshoring, que nos dará una gran
oportunidad en el comercio internacional y
cuyos frutos comenzarán a darse en 2024.

Ciudad de México / El Universal                           
La volatilidad causada por la crisis de los bancos
en Estados Unidos no afectó el desempeño del
ahorro para el retiro de los trabajadores en
México. Al cierre del primer trimestre del año, las
Afore reportaron plusvalías acumuladas por 138
mil 800 millones de pesos.

De acuerdo con datos de la Comisión Nacional
del Sistema del Ahorro para el Retiro (Consar),
solamente en marzo se tuvieron plusvalías por
108 mil 599 millones de pesos, un buen desem-
peño luego de que febrero había sido negativo
para el ahorro ante los fuertes aumentos en las
tasas de interés por parte de los bancos centrales.

Afores se recuperan de tope a comisiones
En el primer trimestre de 2023, las diez Afore

que operan en el país le dieron la vuelta al tope a
comisiones aplicado en 2022 y que significó un
fuerte golpe a sus ingresos y que inclusive las
llevó a operar con pérdidas en algunos meses.

De acuerdo con datos de la Consar, de enero a
marzo las administradoras acumularon 2 mil 648
millones de pesos, un disparo de 219% en térmi-
nos nominales respecto del mismo periodo del
año previo.

Los datos del regulador muestran que Afore
XXI Banorte tuvo el mejor desempeño en el
trimestre, con ganancias por 596 millones de
pesos. Le sigue Afore Sura con 467 millones de
pesos y PensionISSSTE con 398 millones de
pesos.

En cuarto sitio se ubicó Afore Citibanamex con
366 millones de pesos y en quinta posición,
Profuturo con 276 millones de pesos en ganan-
cias.

Cabe recordar que en 2022 las Afore tuvieron
el reto de ajustar su negocio a la fuerte disminu-
ción en el cobro de comisiones a los trabajadores,
su principal ingreso, que pasó de una comisión de

0.80% sobre saldo de cada trabajador en 2021, a
un tope máximo de 0.57 por ciento.

¿Cuánto cobran de comisión las Afore?
El tope a comisiones, uno de los cambios apli-

cados a las Afore el año pasado a partir de la refor-
ma al sistema de pensiones en México en 2020, se
justificó por parte del gobierno para favorecer a
los trabajadores y se calcula a partir del promedio
aritmético de los cobros de que se realizan en los
sistemas de pensiones de Estados Unidos,
Colombia y Chile.

Los datos de la Consar muestran que en el
primer trimestre del año, las Afore obtuvieron por
concepto de utilidades 7 mil 540 millones de

pesos, 4.3% más respecto del mismo periodo del
año previo, en términos nominales.

En 2023, las diez Afore que operan en el país
cobran una comisión de 0.566%.

La presidenta de vinculación de la Asociación
Mexicana de Afores (Amafore), Maria Nieves
Lanzagorta, explicó esta semana que para amino-
rar el impacto en las comisiones, las admin-
istradoras realizaron esfuerzos enfocados en la
rentabilidad tanto del negocio como de las inver-
siones del ahorro de los trabajadores.

“Las administradoras en México han tomado
muy en serio este deber frente a los trabajadores
de mantener la calidad de las inversiones, man-

tener el foco en la rentabilidad en beneficio de los
trabajadores y se han hecho ajustes de diversas
formas buscando optimizar los costos. Se está tra-
bajando con el regulador para encontrar nuevas
formas de optimizar el gasto comercial y no
impactar en términos de rentabilidad e inversión a
los trabajadores”, detalló.

CAE INGRESO PER CÁPITA

México será desplazado este año al lugar 13 en
el ranking de ingreso por habitante en América
Latina y el Caribe, de acuerdo con las perspecti-
vas que dio a conocer esta semana el Fondo
Monetario Internacional (FMI).

A cada mexicano le corresponderían 19 mil
431 dólares en 2023 si se repartiera toda la
riqueza nacional en partes iguales entre la
población, según el Producto Interno Bruto (PIB)
per cápita real a paridad de poder de compra, es
decir, quitando la inflación y la diferencia del
peso con la moneda estadounidense para adquirir
bienes y servicios. Esta cifra equivale a un incre-
mento de apenas 1% frente al año pasado.

Sin embargo, el ingreso por habitante va a cre-
cer a mayor velocidad en las islas Antigua y
Barbuda, cuyo PIB per cápita real será de 19 mil
587 dólares este año, lo que desplazará a México
del sitio 12 al 13 de un listado que incluye a 33
naciones de América Latina y el Caribe.

El país nunca ha pisado la posición 13 en el
ranking regional desde que hay información com-
parable, a partir de 1980.

La institución que encabeza Kristalina
Georgieva calcula que México se mantendrá en
este peldaño al menos hasta 2028.

Para Gabriela Siller, economista en jefe de
banco Base, la caída responde a las bajas tasas de
crecimiento de la economía mexicana.

Ciudad de México / El Universal                   

La directora global de Citi, Jane Fraser,
informó que el proceso de venta de Ba-
namex sigue en tiempo y que aún se con-
sidera una operación directa con un com-
prador o incluso venderlo a través de una
oferta pública en bolsa.

“Continuamos siguiendo un camino
dual, tanto la venta como una oferta públi-
ca inicial, por lo que tendremos una
estrategia de salida de cualquier manera y
donde tomaremos el camino que es el
mejor interés de nuestros accionistas”,
indicó la directiva.

En conferencia con analistas, con moti-

vo de sus resultados financieros al primer
trimestre de 2023, dijo que el contexto
económico en México no ha incidido en el
proceso de venta y destacó que Banamex
es una buena franquicia y que el país se
está beneficiando de las nuevas dinámicas
en las cadenas de suministro en la región.

“La economía mexicana actual real-
mente no tiene tanto impacto en nuestra
toma de decisiones”, aseveró.

Sobre la posibilidad de vender Banamex
a través de una oferta pública en bolsa, el
director de finanzas de Citi, Mark Mason,
explicó que sería el proceso más largo para
colocar su negocio minorista que está a la
venta desde el 11 de enero de 2022.

Arrancan Afores año con plusvalías

Tardará venta mediante
la Bolsa de Banamex

Será India tercera mayor economía en 2027: FMI

reportaron plusvalías acumuladas por 138 mil 800 millones de pesos al primer trimestre.

Señalan que desincorporación va a yiempo.

Vienen
nuevas

monedas
Ciudad de México / El Universal                   
Con la aprobación del Congreso de la
Unión de los dictámenes que establecen las
características para dos nuevas monedas de
20 pesos, Banco de México (Banxico)
tiene luz verde para el diseño de las nuevas
piezas.

Una será conmemorativa al Bicentena-
rio del Heroico Colegio Militar, y la otra
para recordar los 200 años de Relaciones
Diplomáticas entre los Estados Unidos
Mexicanos y los Estados Unidos de Amé-
rica.

La primera servirá también para recono-
cer al plantel de educación militar con más
tradición y trayectoria a lo largo de la his-
toria de México.

Ambas tendrán forma decagonal con un
diámetro de 30 milímetros, y serán de
curso legal, es decir que servirán para ha-
cer cualquier pago.

Hasta el momento existen 20 monedas
de esta denominación que circulan en la
economía con diferentes temáticas para
conmemorar pasajes de la historia y
reconocer a personalidades como el poeta
y escritor Octavio Paz.

Para la nueva moneda del Colegio Mi-
litar, el diseño estará a cargo de Banxico,
en el cual se deberá plasmar el servicio y
amor a la patria, los valores, el liderazgo.

India se colocará sólo debajo d e EU y China.
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Mantiene Corte Suprema uso
y venta de la píldora abortiva

Washington, EU.-                         

La Corte Suprema de Unidos
anunció el viernes que Estados
mantendrá temporalmente en
vigor las normas federales para el
uso de un medicamento abortivo,
mientras examina más a fondo
las cuestiones planteadas en una
impugnación judicial.

En una orden firmada por el
juez Samuel Alito, el máximo tri-
bunal de la nación pidió a ambas
partes que se pronunciaran antes
del martes sobre si las sentencias
de tribunales inferiores que
restringen la aprobación del fár-
maco mifepristona por parte de la
Administración de Alimentos y
Medicamentos ( FDA) deben
entrar en vigor mientras el caso
sigue su curso en los tribunales
federales. 

La orden apunta a que la Corte
se pronunciará sobre esta cues-
tión a última hora del miércoles.

Por el momento, sólo se pide a
los jueces que determinen qué
partes de la sentencia dictada el 7
de abril por el juez de distrito
Matthew Kacsmaryk en Texas,
modificada por una sentencia de
apelación el miércoles, pueden
estar en vigor mientras el caso
sigue su cursor

El gobierno del presidente Joe
Biden y un fabricante de medica-
mentos pidieron horas antes a la
Corte Suprema que interviniera
en el caso y mantuviera el acceso
al medicamento abortivo libre de
las restricciones impuestas por
tribunales inferiores mientras
continúa la disputa legal.

Las nuevas limitaciones
habrían entrado en vigor el sába-
do si la Corte no hubiera tomado
la medida del viernes.

La disputa en torno a mifepris-
tona llegó a la Corte Suprema
menos de un año después de que
los jueces conservadores anu-
laron el fallo Roe vs. Wade que
legalizó el aborto en todo el país,
lo que permitió a más de una
decena de estados prohibir de
plano la interrupción del embara-
zo. La idea es mantener en vigen-
cia las normas de la FDA relati-
vas a la mifepristona, a fin de dar-
les más tiempo para estudiar los
argumentos de cada parte sin la
presión de un plazo.

El fallo de la Corte de
Apelaciones del 5to Circuito bus-
caba prohibir el envío de la píldo-
ra por correo o recetarla sin la
visita a un consultorio médico.
También buscó anular la norma
de la FDA de permitir el uso de
mifepristona —el método de
aborto más común del país—
más allá de la séptima semana de
embarazo. La FDA dice que se
puede utilizar hasta la décima
semana.

La corte de apelaciones no
anuló totalmente la aprobación
de mifepristona por la FDA
mientras continúa la disputa. El
5to circuito limitó un fallo del
juez federal Matthew
Kacsmaryk, cuyo orden, amplia
y sin precedentes, habría blo-
queado la aprobación de la píldo-
ra por la FDA. 

Le dio plazo de una semana al
gobierno para apelar.

Primer Ministro japonés 
sale ileso tras explosión

Tokio, Japón.-                              

El primer ministro japonés,
Fumio Kishida, fue evacuado
ileso el sábado después de que
alguien arrojara un artefacto
explosivo en un evento de cam-
paña en una ciudad portuaria
occidental, dijeron las autori-
dades. La policía derribó a un
sospechoso al suelo mientras los
transeúntes gritaban y se
apresuraban a escapar y el humo
llenaba el aire.

Aunque nadie resultó herido y
Kishida planeaba seguir haciendo
campaña el sábado, la escena
caótica recordaba el asesinato
hace nueve meses del ex primer
ministro Shinzo Abe, que tam-
bién vino en una gira de campaña
y sigue repercutiendo en la políti-
ca japonesa. 

Kishida estaba visitando el
puerto de Saikazaki en la prefec-
tura de Wakayama para apoyar al
candidato de su partido gober-
nante en las elecciones locales y
la explosión ocurrió justo antes de
que comenzara su discurso.

Un joven que se cree que es
sospechoso fue arrestado el sába-

do en el lugar después de que
supuestamente arrojó el explosi-
vo, dijo NHK. 

Las imágenes de televisión
mostraron a varios policías uni-
formados y vestidos de civil
reunidos alrededor del hombre,
amontonándose sobre él y arras-
trándolo bruscamente por el
suelo. No quedó claro de inmedia
to qué causó la explosión, pero
algunos informes dijeron que fue
una bomba de humo o de tubo.

No se reportaron heridos en el

incidente, que se produjo en
vísperas de un importante foro
internacional en Japón. Kishida
no resultó herido y planeaba con-
tinuar dando discursos de cam-
paña más tarde el sábado, según
un funcionario del gobierno que
habló bajo condición de anonima-
to porque no está autorizado a
hablar públicamente con la pren-
sa.

El asesinato de Abe, que con-
mocionó a una nación que se
enorgullece de la seguridad públi-

ca y los controles de armas
extremadamente estrictos, se pro-
dujo mientras pronunciaba un
discurso de campaña en la ciudad
occidental de Nara. En medio de
una protesta nacional, la policía
ha reforzado sus medidas de pro-
tección luego de una investi-
gación posterior que encontró fa-
llas en la seguridad de Abe.

La seguridad también se ha
incrementado en Japón a medida
que diplomáticos de alto nivel de
algunas de las democracias más
poderosas del mundo llegan para
las reuniones de ministros de
Relaciones Exteriores del Grupo
de los Siete del domingo.

Kishida será el anfitrión de
una cumbre de líderes del G-7 del
19 al 21 de mayo en su ciudad
natal de Hiroshima.

Un testigo le dijo el sábado a la
televisión NHK que estaba de pie
entre la multitud cuando vio que
algo venía volando por detrás.
Después de un fuerte ruido
repentino, huyó con sus hijos.
Otro testigo dijo que la gente gri-
taba y que vio a alguien siendo
detenido justo antes de que
ocurriera la explosión.

El martes deberán entregarse las posturas de quienes se opo-
nen a la venta del medicamento y la Corte dictará el miércoles.

Especial.-                                      

La eutanasia para los

menores de 12 años que pade-

cen sufrimientos intolerables

e incurables, reclamada desde

hace años por los pediatras,

será posible en Países Bajos,

anunció este viernes el go-

bierno.

La ayuda a morir será posi-

ble "cuando se trata de la

única alternativa razonable

para un médico de poner fin a

los sufrimientos desesperados

e insoportables del niño",

subrayó el ministro neer-

landés de la Salud, Ernst

Kuipers, en una carta al

Parlamento.

La eutanasia ya es legal en

Países Bajos para los mayores

de 12 años que pueden dar su

consentimiento, y para los

bebés de menos de un año con

el consentimiento de los

padres.

RECURREN A 
LA EUTANASIA

Bélgica se convirtió en

febrero de 2014 en el primer

país del mundo que autorizó

la eutanasia a los menores

"con capacidad de discern-

imiento", y sin límite de edad.

Tras una reevaluación del

reglamento existente, el go-

bierno neerlandés decidió

ampliar el acceso a la eutana-

sia "para incluir a los niños de

1 a 12 años".

El reglamento debe ser

publicado este año,

Cada año en los Países

Bajos aumenta el número de

personas que recurren a la

eutanasia, de acuerdo con los

reportes oficiales, 8 mil 700

personas el año pasado.

En Bélgica, la ley permite

que las personas elijan la

eutanasia si se considera que

padecen un sufrimiento psi-

cológico "insoportable" y que

no es solo físico. Las cifras

arrojan que la mayoría de las

personas que han recurrido a

este procedimiento sufrían

cáncer en su etapa terminal.

Brasilia, Brasil.-                             

La Corte Suprema de Brasil
determinó este viernes que el
expresidente Jair Bolsonaro
(2019-2022) declare ante la
Policía en un plazo de 10 días,
en el marco de un proceso que
investiga la intentona golpista
del 8 de enero.

Ese día, Bolsonaro se encon-
traba en Estados Unidos, hacia
donde había viajado el 30 de
diciembre, aún en su condición
de mandatario, con la intención
de no entregarle la banda presi-
dencial a Lula.

Los miles de bolsonaristas
que asaltaron las sedes de la
Corte Suprema, el Parlamento y
la Presidencia habían estado
durante más de dos meses acam-
pados a las puertas de los cuar-

teles del Ejército exigiendo un
golpe, en una actitud anti-
democrática que el líder de la
ultraderecha no condenó y hasta
llegó a avalar.

Por esos sucesos fueron
detenidas 2.151 personas, de las
cuales 294 permanece en
prisión, en tanto que el resto
responderá ante los tribunales
en libertad. 

El Supremo ha incluido a
Bolsonaro entre los investiga-
dos, a fin de determinar si, aún
estando ese día en Estados
Unidos, de donde regresó el
pasado 30 de marzo, incitó ese
movimiento o si incluso tuvo
algún papel en la planificación
de la intentona golpista.

QUÉ PASÓ
Más de dos meses después,

los acontecimientos del 8 de
enero, cuando cientos de mani-
festantes pro-Bolsonaro inva-
dieron los palacios del poder en
Brasilia, parecen haberse con-

vertido ahora en un problema
para todos, incluido el presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva.

Lo han sido desde el princi-
pio para el ex presidente Jair

Messias Bolsonaro, quien, a
pesar de haberse ido a vivir a
Florida a finales de diciembre,
ha sido acusado de ser el princi-
pal inspirador de los hechos.
Teniendo en cuenta que a estos
cargos se suman ahora los de
presunta malversación de joyas
recibidas como regalo del Reino
de Arabia Saudita, según el sitio
de noticias UOL, la policía fe-
deral podría pedir su detención
si no regresa a Brasil antes de
abril. Su posible condena por el
Tribunal Superior Electoral
(TSE) lo convertiría en inelegi-
ble. 

Su detención, por otra parte,
sería un problema para el nuevo
gobierno, que según rumores de
la prensa brasileña está de hecho
en su contra, porque acentuaría
la polarización que ya ha dividi-

do al país durante la campaña
electoral y convertiría a Bolso-
naro en una víctima, si no en un
mártir.

El único que permanece en la
cárcel es el ex ministro de
Justicia Anderson Torres, que
pasó a ser secretario de
Seguridad Pública del Distrito
Federal en el que se encuentra
Brasilia. 

Fue detenido el 14 de enero
por supuesta omisión durante
las depredaciones del 8 de
enero, que se produjeron mien-
tras él también se encontraba en
Florida de vacaciones. Hace
unos días el ministro del
Supremo Tribunal Federal
(STF) Alexandre de Moraes lo
autorizó a declarar el 16 de
marzo en la investigación del
TSE contra Bolsonaro. 

Juez ordena que Bolsonaro declare sobre intento de golpe en 10 días

Se le considera responsable de los hechos violentos.

Un joven que se cree es sospechoso, fue detenido.

Aprueban para menores eutanasia en Países Bajos

París, Francia.-                            

El Consejo Constitucional
francés validó este viernes las
medidas clave de la impopular
reforma de las pensiones del
presidente liberal Emmanuel
Macron. 

La decisión fue acogida con
abucheos por parte de los mani-
festantes congregados en la
plaza del Ayuntamiento de
París. 

Así, para 2030, la edad míni-
ma de jubilación será a los 64
años, pese al constante rechazo
desde enero de los sindicatos y
de una mayoría de franceses,
según los sondeos.

Los nueve "sabios" de la
institución rechazaron además
una solicitud de la oposición de

izquierda de convocar un refe-
rendo para limitar la edad de
jubilación a 62 años.

TENSIÓN SIGUE
PRESENTE EN LAS CALLES 
Desde el 7 de marzo, cuando

se manifestaron entre 1.2 y 3.5
millones de personas, las mar-
chas son menos numerosas,
pero la intensidad amenaza con
remontar

En la mañana del viernes se
dieron de nuevo bloqueos en los
accesos a Ruán, al noroeste y en
una plataforma de alimentos en
Estrasburgo, al noreste del país.
Los sindicatos ya habían avisa-
do de que, independientemente
de la decisión, el conflicto
social no se terminaría.

Unas horas antes de cono-

cerse la decisión, Emmanuel
Macron propuso a los sindicatos
franceses una reunión el martes,
indicó la presidencia, como "el
inicio de un ciclo (...) que con-
tinuará las próximas semanas".

El mandatario está acusado
de haber creado una "crisis
democrática" al decidir el 16 de
marzo adoptar por decreto su
reforma, ante el temor de perder
la votación en el Parlamento
donde carece de mayoría abso-
luta desde junio.

QUÉ PASÓ
El presidente Macron, pro-

mulgó la impopular ley de la
reforma de las pensiones, que
apareció publicada el sábado en
el Diario Oficial tras haber
recibido la luz verde del

Consejo Constitucional del país.
La decisión de este consejo

provocó protestas inmediatas en
las calles que, según la oposi-
ción y los sindicatos, pueden
encenderse todavía más con la
promulgación de este texto que
retrasa la edad de jubilación y
amplía la exigencia de años
cotizados.

Después de la luz verde de
este órgano, la presidencia
francesa había anunciado que
Macron iba a promulgar la ley
durante el fin de semana, sin
agotar los 15 días de margen de
los que dispone a pesar de la
petición “solemne” de los sindi-
catos para retrasar su ratifi-
cación.

Es la “única manera de cal-
mar la ira expresada en el país”,

habían dicho los sindicatos en
un comunicado.

La oposición,  también se lo

pidió.

“La entrada en vigor de esta

reforma marcará la ruptura

definitiva entre el pueblo

francés y Emmanuel Macron”,

advirtió la líder ultraderechista

Marine Le Pen, a quien la crisis

actual beneficia en los sondeos.

Supera reforma de Macrón último obstáculo

La edad mínima para jubilación será los 64 años de edad.

Cada vez más recurren a la
eutanasia.
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Consuelo López González                        

Luego que el Poder Judicial del Es-

tado tomara las instalaciones; Javier

Navarro Velasco, Secretario General

de Gobierno, anunció que el Ejecutivo

buscará recuperar la Defensoría Pú-

blica.

En rueda de prensa en su despacho,

en Palacio de Gobierno; el funcionario es-

tatal descartó adelantar detalles sobre la

ofensiva, pero aseguró que agotaran todos

los recursos legales.

Asimismo, calificó de un "doble

golpe" la interrupción de PJE en el in-

mueble.

Detalló que, para ingresar, el Poder Ju-

dicial presentó una orden de cateo, y ya

adentro entregaron una orden de restric-

ción para que el titular, Reynaldo Cantú,

no se acerque a las instalaciones.

"Todos actúan por cierto y manejados

por panistas y todo cuadra en que caemos

en Poder Judicial está actuando de esta

manera. Estoy desilusionado y ofendido

del Poder Judicial por este tipo de actitu-

des y toman partido y trabajan conforme

a partidos e intereses y no (conforme a de-

recho)", expuso.

"Esto se nos hace desagradable y esto

va a ser revocable ante las autoridades, y

se queden las cosas como antes. Antes de

este cateo y órdenes de acción".

Una vez recuperada, dijo, se restituiría

en el cargo al ahora ex titular.

Navarro recordó que la reforma apro-

bada por el Congreso Local no fue publi-

cada en el Periódico Oficial del Estado en

primera ni es segunda vuelta, por lo que

no es vigente.

"Se necesita que el decreto sea publi-

cado en el Periódico Oficial, y ni en la pri-

mera ni en segunda vuelta esta publicada;

entonces por eso nos asiste la razón y es

imposible que algún Colegiado haya ac-

tuado en este tema".

Acusó también a la Fiscalía Antico-

rrupción y al Poder Judicial del Estado

por la orden de restricción.

Además, señaló que el Consejo de la

Judicatura del Poder Judicial trata de im-

poner al panista Luis García Alcántara,

como nuevo titular. 

“Se está actuando con toda ilegalidad

en los temas que el Congreso tiene contra

el Poder Ejecutivo”, manifestó.

“Todo esto deriva sin duda de la pose-

sión que quieren tener en la Fiscalía del

Estado, porque eso es lo que siempre han

querido los diputados y los que mane-

jan a esos diputados”.

Consuelo López González

Tras una investigación interna por el

área de contrainteligencia, Nuevo León

cesó ayer 8 elementos de Fuerza Civil

por el delito de secuestro exprés.

En rueda de prensa, Gerardo Saúl Pa-

lacios Pámanes, Secretario de Seguridad

Publica en el Estado, indicó que el Mi-

nisterio Público ya giró orden de apre-

hensión contra los ahora ex policías,

siete de ellos detenidos y otro más por

localizar.

Entre los infractores se encuentran

dos mandos, un policía segundo y un

policía tercero; con de diez a cuatro años

de servicio.

El funcionario estatal advirtió que

todo aquel efectivo que incurra en un

acto irregular, será castigado conforme a

la ley.

“Que quede claro que no vamos a to-

lerar ningún acto contrario a la ley por

parte de ningún policía… mientras yo

esté aquí, lo que le espera a un policía

corrupto es una cama de piedra en el

penal”, subrayó.

“Estamos hablando de ocho policías

de Fuerza Civil, que conforme al pase

de lista no tenemos ninguna duda que

eran esos ocho, y solo ocho, es decir, no

había diez, no había siete, estamos cier-

tos del número y de la identidad de los

policías".

Consuelo López González                         

Con el uso de la fuerza pública, el
Poder Judicial del Estado tomó ayer
posesión de las instalaciones de la De-
fensoría Pública.

A finales del año anterior, el Con-
greso Local aprobó una reforma en la
que el Instituto pasó del Poder Ejecu-
tivo al PJE.

En cumplimiento con ello, Arturo
Salinas, Presidente del Tribunal Supe-
rior de Justicia, designó a Luis García
Alcántara como nuevo titular del área,
y responsable de los trabajos de tran-
sición.

Si embargo, Reynaldo Cantú, ahora
ex titular, se negó en tres ocasiones an-
teriores a entregar las instalaciones.

A raíz de la reiterada negativa, este
viernes se procedió a solicitar la inter-
vención de la policía.

Desde tempranas horas, elementos
de la Agencia Estatal de Investigacio-
nes ingresaron con una orden al sitio
ubicado en el cruce de Matamoros y
Galena, al centro de Monterrey.

“El Congreso emitió el Decreto 341
mediante el cual el Instituto de la De-
fensoría Pública pasa a integrar el
Poder Judicial, pero el Decreto no se
publica y el Congreso lo publica en la
Gaceta Parlamentaria y nos notifica
que la reforma entró en vigor y que te-
nemos 30 días para cumplir con la
transición”, refirió Salinas.

Si bien Cantú tramitó anteriormente
un juicio de amparo para permanecer
en el cargo, él cual le fue admitido, el
fallo resultó en contra.

El pasado 22 de marzo, el Primer
Tribunal Colegiado en materia Admi-
nistrativa determinó que el Decreto
341 emitido por el Congreso local, que
corresponde a reformas a la Constitu-
ción local, es válido.

“El ex titular presenta un amparo
como Instituto y en lo personal, y el
primero se desecha de plano y el se-
gundo se lo admiten y le dan una sus-
pensión, que luego se revoca. En ese
inter, al recibir la notificación del Con-

greso, nosotros emitimos un acuerdo
general 8/2023 en el que nombramos a
Luis García Alcántara como director
del Instituto de Defensoría y le encar-
gamos la transición”.

“Aunque trata de asumir su rol,
Reynaldo Cantú presenta una amplia-
ción de amparo, y el Colegiado esta-
blece que le asiste la razón al Congreso
en el sentido de que con la entrada en
vigor del Decreto”.

“Al entrar en vigor la reforma cons-
titucional, Reynaldo Cantú sólo podría
seguir en el cargo si lo validara el Con-
sejo de la Judicatura, es decir, el Cole-
giado dice que la reforma está en
vigor, entonces como Poder Judicial
tenemos que asumir la responsabilidad
que nos da el Decreto; mantener al
quejoso en el cargo sería impedir el
ejercicio que tiene el Consejo de la Ju-
dicatura para definir al nuevo titular”,
agregó.

ES ILEGAL: MC
En contra de la ilegalidad con la que

el Poder Judicial tomó el control del
Instituto de la Defensoría Pública se
pronunciaron los integrantes de la
Bancada Naranja aseguró la Viceco-
ordinadora, Sandra Pámanes Ortiz.

La legisladora local manifestó que

el Poder Judicial, que preside Arturo

Salinas, actuó con total abuso de

poder al tomar el control de la Defen-

soría de forma indebida.

Lo anterior, debido a que las refor-

mas con las que el PRIAN pretende

arrebatar este Instituto al Ejecutivo no

han sido publicadas en el Periódico

Oficial del Estado.

La Suprema Corte de Justicia de la

Nación emitió un criterio con el que

se destaca y puntualiza que, para que

las reformas aprobadas por el Con-

greso estatal entren en vigor, deben

ser publicadas en Periódico Oficial

del Estado, lo que no ha sucedido.

Pámanes Ortiz señaló que el Perió-

dico Oficial del Estado es el único

medio oficial, no así, periódicos pri-

vados, ni la Gaceta del Congreso,

como precisa la Suprema Corte.
Ante esta ilegalidad por parte del

Poder Judicial, el Grupo Legislativo de
Movimiento Ciudadano exige que se in-
vestigue a Salinas por actuar con abuso
de poder, y que dicha investigación lle-
gue hasta las últimas consecuencias.

Tras una investigación interna por parte del área de contrainteligencia se
giró la orden de aprehensión contra los ahora exelementos policiacos

El secretario general de Gobierno prefirió no adelantar detalles.

Esto se da después de que el Congreso local aprobara una reforma.

Afirma Javier Navarro
que la recuperarán

Cesan a 8 policías de FC por secuestro exprés

Causan reacomodos ola de violencia
Consuelo López González                             

Los reacomodos tras las múltiples de-

tenciones de Fuerza Civil, son los causan-

tes de la ola de violencia que registra

Nuevo León en los últimos días.

Gerardo Saúl Palacios Pámanes, Secre-

tario de Seguridad Pública en el Estado, in-

dicó que se ha multiplicado por mil la

captura de personas relacionadas con el

crimen organizado, pero siempre hay

quien está dispuesto a tomar su lugar.

Sentido en el que resulta necesario tra-

bajar más en prevención social del delito.

“Son reacomodos hasta que no corte-

mos el aprendizaje por imitación del cri-

men hay que acabar con eso, pero eso se

acaba con prevención, calle por calle, casa

por casa, de los tres niveles de gobierno”,

expuso.

“Nosotros estamos cumpliendo nuestra

parte que es detener a los generadores de

violencia, y de hacerlo en menor tiempo y

de detener a más gente, y así vamos a se-

guir”.

“Fuerza Civil está haciendo lo que le

corresponde, y cada vez lo va hacer

mejor”, puntualizó.

Recordó que desde hace nueve meses

cambiaron la estrategia, incrementado así

las detenciones.

Escenario que aumentó también en un

10 por ciento las cantidades de reos en los

centros penitenciarios.

Sin embargo, cada uno de ellos ha sido

relevado por otro interesado en continuar

con la violencia.

“Nosotros, desde que cambiamos la es-

trategia, desde que estamos aquí, hemos

multiplicado la cantidad de detenidos por

crimen organizado que tenía Fuerza Civil”,

manifestó.

“Llevamos casi nueve meses y si com-

paramos estos nueve meses con los nueve

meses previos de Fuerza Civil, se multi-

plica la cantidad de detenidos”.

“Sicarios, jefes de células delictivas,

hemos detenido grupos completos de diez,

de veinte personas, y en estos nueve meses

hemos incrementado por mil la cantidad de

presos, es decir, hemos incrementado en

un 10 por ciento la cantidad de personas

recluidas en penales en solo nueve

meses”, agregó.

Gerardo Palacios Pámanes dijo que
han multiplicado las detenciones.

Toma posesión PJE de
la Defensoría Pública

Implementará Monterrey 
Operativo de Regreso a Clases

Tras concluir el periodo de vacaciones se esperan congestionamientos.

Alma Torres Torres                                   

Luego de concluir el periodo vaca-

cional de Semana Santa, con el re-

greso a clases en los planteles

educativos, la Secretaría de Seguridad

y Protección a la Ciudadanía de Mon-

terrey, a través de la Dirección de

Vialidad y Tránsito, implementará un

operativo vial.

El Director de Vialidad y Tránsito,

Gerardo Gloria Juárez explico que

tiene la finalidad de dar seguridad a

los alumnos, a sus padres y al perso-

nal de las escuelas, un grupo de 60

oficiales se encargará de cubrir las

zonas escolares en las principales

avenidas.

“Les recordamos que el próximo

17 de abril es el regreso a clases y les

recomendamos respetar los límites y

manejar con precaución”, señaló.

El funcionario municipal pidió a

los conductores respetar los horarios

de zona escolar, que son de las 7:00 a

9:30 horas, de 11:30 a 14:30 horas y

de 16:30 a 18:30 horas.

La Dirección de Vialidad y Trán-

sito exhortó a los conductores a aten-

der las indicaciones de los oficiales y

no estacionarse en segunda fila ni in-

vadir carriles de circulación, para evi-

tar el tráfico vehicular.

Cabe destacar, que el costo de la

multa por rebasar el límite de veloci-

dad en zona escolar es de 3 mil 112

pesos.

Durante el operativo vial los ofi-

ciales estarán cubriendo los planteles

educativos en las principales avenidas

como Venustiano Carranza, Garza

Sada, Madero, Juárez, Bernardo

Reyes, Revolución, Lincoln, Ruiz

Cortines, entre otras.

En este sentido, se exhortó a los

automovilistas a salir con tiempo a su

destino, usar el cinturón de seguridad

y no utilizar ningún aparato de comu-

nicación al conducir.

Cabe señalar que hoy en día hay

varias obras públicas en proceso, por

diversos sectores del área metropoli-

tana, algo que también complica aún

más la vialidad.

Es por se les pide se informen bien

sobre que áreas es donde hay esas ac-

tividades para que traten de tomar

otras vías alternas.



Como un mensaje más que claro se puede

interpretar el cese fulminante y encarcela-

miento de los ocho elementos de Fuerza

Civil acusados por secuestro y extorsión,

aplicado por el jefe policiaco de Nuevo

León, Gerardo Palacios Pámanes.

Por lo que deja en evidencia el compromi-

so de la institución, una de la más apoyada

económicamente y consentida por el gober-

nador de Nuevo León, Samuel García,

demostrando que no le tiembla la mano en

el ejercicio de su labor.

Y que a pesar de los prietitos en el arroz,

busca aplicar en la práctica el eslogan prin-

cipal de la corporación policiaca que reza:

Proteger y Servir, cosa que los uniformados

con charola en mano olvidaron para secues-

trar.

Lo cual más que un acto de reflexión invi-

ta a tomar medidas más radicales para que

el resto de los uniformados no se olviden

de su compromiso principal, aplicando las

pruebas antidoping y las medidas de con-

trol y confianza.

Sobre todo porque a raíz de ello las quejas

podrían multiplicarse denunciando abusos

que anteriormente se calificarse sin susten-

to, pero que, con ello, se estaría manchan-

do una de las instituciones reconocidas del

país.

Dicen los que dicen que saben, que los

legisladores locales del PRIAN que no han

soltado para nada sus broncas contra el

Estado, pues siguen tercos en hacer su

voluntad.

Por lo que el cateo de la Defensoría de

Oficio tiene más picos que un serrucho si

se toma en cuenta que su director se

amparó ante las acciones del Legislativo.

Sin embargo, no hubo de piña para

Reynaldo Cantú, quien fue sustituido en el

cargo por Luis García Alcántara y quien

ingresó a la Defensoría que ahora depende

del Poder Judicial que antes dependía del

Estado, y que según las malas lenguas la

Defensoría defendía a Javier Navarro,

secretario general de Gobierno, citado por

el Congreso para su comparecencia.

Por lo que vale parar oreja y averiguar qué

más sigue si se habla que dicha institución,

ya estaba perdiendo el rumbo para la que

fue creada, según las quejas que circulan.

Pero independientemente de quién tenga

la razón en eso de la disputa de potestades

entre el Congreso local y el Estado, una

cosa está más que cara.

Que las presuntas negociaciones para

limar asperezas por un grupo de selectos de

personalidades respetables, podrían estar

muy lejos de arreglarse.

Y aunque se sabe que una pequeña frac-

ción de las partes en conflicto quiere resol-

ver diferencias, les ganan las ansias de

novillero. Ah, raza.

El gobernador Samuel García precisó a

quienes animan seguir toda aspiración polí-

tica por la presidencia del país, que esto no

sucederá.

Que le gustaría ser el mejor y más joven

presidente de México, pero que primero

quiere ser el mejor y más joven gobernador

del estado de Nuevo León.

Descartando con todas las letras conver-

tirse en uno de los aspirantes presidencia-

les, dado el compromiso que aflora con

mayor inversión, más agua y demás.

Sus razones tendrá, pero dicen las malas

lenguas que la idea de la legisladora eme-

cista Sandra Pámanes es aumentar su

vigencia en las redes sociales.

Pues ya quedó demostrado en las pasadas

elecciones, que las nuevas tecnologías son

una de las mejores herramientas para quie-

nes tienen aspiraciones.

Y que en el caso de la diputada, ya hay

quienes la ubican entre los aspirantes a las

elecciones por la alcaldía de Monterrey en

las elecciones del 2024.

Sábado 15 de abril del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que cesaron a ocho elementos 

de Fuerza Civil por estar involucrados
en un secuestro exprés


“Nosotros estamos cumpliendo 

nuestra parte, que es detener a los
generadores de violencia”

Que las autoridades de Monterrey
implementarán un operativo ante el

regreso a clases

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Gerardo
Palacios
Pámanes

Consuelo López González

Derivado de la crisis económica en los hog-

ares regiomontanos, las solicitudes de présta-

mos han aumentado y con ello los fraudes.

La Comisión Nacional para la Protección y

Defensa de los Usuarios de Servicios

Financieros (CONDUSEF) emitió una alerta a

la población sobre empresas gestoras de crédi-

to que están ofreciendo préstamos exprés sin

requisitos, como lo son comprobar los ingresos

o consultar el Buró de Crédito del solicitante. 

Asimismo, también alertaron sobre las fal-

sas llamadas telefónicas de bancos ofreciendo

diferimientos en el pago de tus créditos .

Este tipo de empresas operan como gestoras

ante diversas entidades financieras o comer-

ciales y ofrecen préstamos a la población que

van desde los 2 mil pesos y hasta los 5 mil-

lones de pesos, mediante anuncios en periódi-

cos, volanteo, teléfono, en páginas de Internet,

o también a través de las redes sociales. 

Una vez que las personas solicitan el crédi-

to, estas empresas les piden previo un depósi-

to de dinero de aproximadamente el 6 por cien-

to del total del préstamo por concepto de

gestoría y gastos de administración, fianza o

seguro; posteriormente la empresa aduce que

el crédito está en proceso de autorización, sin

llegar a su entrega final, quedándose con el

anticipo. 

Inclusive hay algunas que piden más dinero

argumentando que es necesario para acelerar la

autorización del crédito, otras incluso desa-

parecen o cambian de nombre, para que no las

puedas localizar. 

Rafael Vallejo Minuti, titular de la Unidad

de Atención Usuarios BA1 de la CONDUSEF

en Nuevo León, hizo un llamado a la población

regiomontana a no dejarse engañar por este

tipo de ofrecimientos que están proliferado en

estos momentos en la Ciudad de México,

Jalisco, Nuevo León y el Estado de México.

“Deben tener en cuenta que, en la mayoría

de los casos es un fraude, ya que sólo buscan

lucrar y obtener un beneficio económico de las

personas que acuden a ellas por necesidad, por

lo que se recomienda recurrir a Instituciones

Financieras formales y debidamente reg-

istradas”, mencionó Vallejo Minuti.

“Para conocer si la entidad con la que se

quiere contratar un crédito, es una Institución

Financiera, invitamos a los usuarios a consul-

tar el Registro de Prestadores de Servicios

Financieros (SIPRES) de la CONDUSEF, en :

https://webapps.condusef.gob.mx/SIPRES/jsp/

pub/index.jsp”, puntualizó.

El titular de la Unidad de Atención Usuarios

BA1 de la CONDUSEF en Nuevo León, men-

cionó que los regiomontanos solo deben aten-

der llamadas de bancos a los que previamente

hayan pedido información para solicitar algún

tipo de apoyo para tu crédito de acuerdo al

programa establecido.

“Debes estar prevenido para que no te sor-

prendan con llamadas diciéndote que el banco

te calificó o eligió para diferir el pago de tu

crédito por cuatro o hasta seis meses, para lo

cual te solicitan tus números de tarjeta, tus

claves u otros números confidenciales, cuida-

do se trata de un fraude o vishing”, enfatizó.

Vallejo Minuti, explicó que, para acceder a

los apoyos establecidos con motivo de la con-

tingencia sanitaria, primero deben comuni-

carse con su banco, preguntar si cumplen con

los requisitos y condiciones para ser sujeto de

apoyo, para lo cual les darán un número o folio

de identificación del asunto, en tanto se anal-

iza el caso y de esta forma, el cliente conteste

a su banco solo si primero te menciona tu

número o folio de asunto. 

Asimismo, para los créditos exprés, la

CONDUSEF recomienda que no se dejen

engañar por la aparente rapidez para el

otorgamiento del crédito que ofrecen algunas

empresas.

“En caso de requerir financiamiento, debes

cerciorarte de la identidad y registro de la

institución ante la CONDUSEF. Es mucho más

seguro acudir con Instituciones Financieras

debidamente autorizadas”, mencionó Vallejo

Minuti.

También, pidió no entregar documentos per-

sonales o datos de tarjetas de crédito o débito,

si no has contactado primero al banco. 

Además, dijo, se debe tener en cuenta que

los prestamos exprés solo son un alivio tempo-

ral de liquidez. 

“Los beneficios no son automáticos, es

decir, el banco analiza caso por caso y verifica

que se cumplan determinados requisitos por

parte del acreditado, para ser sujeto del apoyo

que se solicita”, comentó Vallejo Minuti.

Se recomienda que los usuarios cuiden más

que nunca su capacidad de pago en estos

momentos, particularmente que administren

bien el uso de su dinero, el cual puede ser más

útil si se presenta una eventualidad, es decir,

tenerlo como una reserva. 

Para mayor información consulta el Portal

de Fraudes Financieros en la siguiente direc-

ción electrónica

https://phpapps.condusef.gob.mx/fraudes_fina

ncieros/index.php.

En tanto, para cualquier duda o consulta

adicional, la comunidad regiomontana puede

comunicarse al Centro de Atención Telefónica

55 53 400 999, o bien visitaar la página de

Internet www.condusef.gob.mx. O seguir las

redes sociales en Twitter: @CondusefMX,

Facebook: /Condusefoficial, Instagram: @con-

dusefoficial y Youtube: CondusefOficial.

Emite Condusef alerta por
empresas gestoras de crédito

Algunos piden más dinero argumentando que es para agilizar los trámites

Las autoridades recomiendan a la gente que no se dejen engañar por la rapidez con que se autoriza el préstamo.

Hacen grandes ofrecimientos
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El gobernador Samuel García
Sepúlveda recibió ayer  a los niños
campeones del torneo Desafío
Mundial Madrid 2023, a quienes
prometió becas, llevarlos a una pelea
del “Canelo” Álvarez, y hasta un
vehículo Tesla.

En Palacio de Gobierno, el man-
datario estatal entregó un
reconocimiento a los 14 menores,
doce niños y dos niñas,
pertenecientes a los centros comuni-
tarios, y que enaltecieron el nombre
de Nuevo León en España.

El valor del auto sería distribuido
entre los ganadores.

“Voy a conseguir uno, y vamos a
ver como equipo, a decidir, qué se
hace con él”, expuso.

“Es su premio, ya ustedes van a
decidir si lo rifamos para conseguir

lana para herramientas o para pagar
una mejor educación”.

“Pero el caso es que vamos a
cumplir, y luego voy a hacer lo posi-
ble cuando ya esté la planta de decir-
le a Elon Musk que si nos recibe y
nos da un tour”, puntualizó.

Asimismo, solicitó a Martha
Herrera, Secretaria de Igualdad e
Inclusión en el Estado, crear la Beca
“Niños Campeones”.

Además de  dotar de tecnología y
mejores instalaciones a
laCampeoneCentros Comunitarios.

El equipo logró un récord de siete
partidos ganados, anotó un total de
21 goles, y recibieron apenas dos.

“En Nuevo León ya no compite
con otros estados de México, Nuevo
León compite con el mundo y que
hayan ido de San Bernabé al ‘San

Bernabéu’, y no ganaron ¡arrasaron!
Campeones invictos, tienen todo mi
respeto”.

“Aquí estoy viendo seleccionados,
veo Gignacs, veo futuros Tigres y
Rayados, Tigresas y Rayadas”,
agregó.

Adelantó que el 5 y 6 de mayo los
llevará a Guadalajara para presenciar
la pelea del boxeador mexicano Saúl
“Canelo” Álvarez.

Además, conseguirá un palco  en
el Estadio BBVA para que vivan el
Mundial de Fútbol 2026

Los niños,  campeones en la cate-
goría sub 14 de la Fundación Real
Madrid, entregaron al gobernador y
a la secretaria de Inclusión una
playera firmada por si incansable
apoyo.(CLG)

Promete Samuel un Tesla a niños campeones de futbol

Los pequeños se trajeron el tìtulo desde Madrid, España

La Secretaría de Igualdad e
Inclusión ha logrado brindar aten-
ción a más de 2 mil personas de 28
diferentes nacionalidades en el
Espacio de Igualdad e Inclusión para
Personas Migrantes, Refugiadas,
Desplazadas y Retornadas (EIIPMR-
DR).

Ubicado en el Centro Comunitario
Sierra Ventana, al sur de Monterrey,
este espacio brinda atención, infor-
mación y asesoría jurídica en temas
migratorios y de refugio

También se proporciona acceso a

la educación, ofertas laborales, ser-
vicios de salud y canalización a pro-
gramas sociales, entre otros.  

De las 28 nacionalidades, la may-
oría de las personas que se atienden
son procedentes de Honduras,
Venezuela, El Salvador, Haití,
México y Cuba. 

Dentro de los servicios más
brindados destacan orientaciones
legales para trámites migratorios y
de refugio, acceso a servicios de
salud, canalizaciones y registros al
programa Cuidar tu Salud. (CLR)

Con el objetivo de revisar el
proyecto de Convenio General de
Coordinación previsto a celebrarse
entre el Instituto Nacional Electoral
(INE) el Instituto Estatal Electoral y
de Participación Ciudadana de
Nuevo León para el Proceso
Electoral concurrente 2023-2024, en
el que se renovará en Nuevo León a
las y los integrantes de los 51
Ayuntamientos y de la Legislatura
Local, se celebró una reunión de tra-
bajo presidida por la Olga Alicia
Castro Ramírez, Vocal Ejecutiva del
INE en NL, y  Beatriz Adriana
Camacho Carrasco, Consejera
Presidenta del IEEPCNL. 

En el encuentro se analizaron los
detalles del Convenio, que se integra
por 32 apartados y cuyo fin es
establecer las bases de coordinación,
desde el ámbito de sus respectivas
competencias, que harán efectiva la
realización del Proceso Electoral
concurrente 2023-2024 para la reno-
vación de diputaciones locales e
integrantes de ayuntamientos, el cual
tendrá lugar el 2 de junio de 2024.
En tanto, en el ámbito federal habrá
elecciones de Presidencia,
Senadurías y Diputaciones federales. 

Lo anterior fue un paso previo
para afinar los contenidos del clausu-
lado y los compromisos que se
establezcan en el Convenio, que
definirán la ejecución de tareas

inherentes a la organización del pro-
ceso electoral, así como los compro-
misos específicos, técnicos y
financieros, todos con apego en la
Ley General de Instituciones y
Procedimientos Electorales
(LGIPE), la Ley Electoral para el
Estado de Nuevo León, y demás reg-
ulación aplicable en materia elec-
toral. (CLR)

Atiende NL a más de 2 mil migrantes

Son hasta de 28 nacionalidades

Analizan INE y eI IEEPC  convenio de 
coordinación para próxima elección

Ayer se celebró una reunión de tra-
bajo para tratar ese tema

Especializada en Personas
Desaparecidas y Fiscalía
Antisecuestros, realizaron tres cateos
localizando el cuerpo de una femenina
en una quinta, en General Bravo.

Los cateos a varios domicilios y
fincas en el aquella municipalidad,
obedecen por la desaparición de la
joven Bionce Amaya Cortes, desde el
pasado domingo, en China.

Los efectivos ministeriales arrib-
aron a la Comunidad El Verde, lugar
donde revisaron una finca, localizando
el cuerpo de una femenina, en estado
de descomposición.

El cadáver fue llevado en la unidad
del semefo, al anfiteatro del Hospital
Universitario donde se le practicará la
autopsia de ley correspondiente, para
determinar las causas de muerte. Asimismo su identidad, sería por

medio del ADN que se le realizará en

el anfiteatro, dónde sus familiares ya
habrían dejado muestras de su ADN.

Cabe mencionar que la búsqueda de
la joven Bionce quien radica en
Mission Texas, ocurrió luego de su
desaparición ocurrida la noche del
domingo, ya que sus amigos men-
cionaron haberla dejado en China, sin
saber nada de ella hasta el momento.

Los familiares de la joven arribaron
a la Fiscalía General de Justicia en
Nuevo León, dónde interpusieron la
denuncia por desaparición.

Las autoridades de la Fiscalía en
coordinación con Fuerza Civil, imple-
mentaron operativos en búsqueda de la
joven, hasta el momento no se ha
dicho como las autoridades dieron con
el cadáver de la mujer que estaba en
una finca, en la Comunidad El Verde.

Hacen cateos en General Bravo por caso de Bionce

El Municipio de Escobedo ha
logrado el establecimiento de 11,800
empresas de clase mundial, nacional
y regional, lo cual ha favorecido en la
generación de empleos y mejorando
la calidad de vida de sus ciudadanos.

Andrés Mijes Llovera, edil escobe-
dense, señaló que Escobedo se ha
convertido en "un polo de Desarrollo
Económico atractivo a la inversión",

por lo que se logrará que las familias
vivan, crezcan, se desarrollen y sat-
isfagan sus necesidades, en un
municipio de bienestar y oportu-
nidades.

“El Municipio de Escobedo se ha
consolidado como un polo industrial
de la región, su posición, infraestruc-
tura y desarrollo han sido claves para
ubicarnos como la mejor opción no
solo en el plano local y nacional, sino

también internacional.  Es por lo que,
para seguir fortaleciendo los vínculos
de comunicación y coordinación que
nos lleven a una mejora continua, hoy
integramos y tomamos protesta al
Consejo Consultivo para el
Desarrollo Económico”, expuso
Mijes. Llovera.

Asimismo, el edil recordó que el
Distrito Industrial y de Logística, ubi-
cado en las inmediaciones del

Libramiento Noreste y el Periférico,
promoverá el crecimiento económico
y social del área, contribuyendo al
desarrollo local y regional.

“El Distrito actúa como un instru-
mento para elaborar estrategias de
desarrollo que permitan mejorar las
condiciones de vida de los habitantes,
coordinar la acción pública y privada
en materia de ordenación urbana y
gestión territorial. Promover la coor-

dinación entre los sectores público y
privado, y actuar como promotor del
desarrollo local y regional, mediante
la implantación de políticas ade-
cuadas a las necesidades del entorno
geográfico", añadió.

Mijes Llovera, aseguró que su
administración  busca no solo impul-
sar, sino afianzar y trasformar una
industria, aunado a los cientos de
MiPymes.(CLR)

Logra Escobedo establecer 11 mil 800 empresas de clase mundial

La mañana de este viernes, de nueva
cuenta usuarios del servicio Metrorrey
denunciaron fallas en el sistema eléctri-
co de la Línea 1, pues las máquinas
expendedoras de tarjeta MIA no servían. 

La falla generó caos, largos filas y
molestia de usuarios, en especial en la
Estación Talleres, en la zona norte de
Monterrey. 

Y es que desde esta semana se habría
de evadir por completo el sistema de

pago en efectivo y solo se transitaría
hacía de manera electrónica con dicha
tarjeta. 

Esto generó una sobre demanda de
usuarios por adquirir sus tarjetas y por
ende las máquinas expendedoras no se
daban abasto. 

Esto ocasionó que el mismo personal
de Metrorrey invitará a la calma a los
usuarios, aunque esto no era tan fácil de
digerir en especial porque las fallas se

dieron entre las 7:00 y las 8:00 horas,
hora pico de traslados de la calle traba-
jadora y estudiantil. 

Es de decir que  las fallas no solo
fueron este viernes sino a lo largo de
esta semana, ya que  usuarios del Metro
de Monterrey se vieron afectados por el
retraso de los trenes de la línea 1. 

Esto se vio igualmente en la zona de
la Estación Penitenciaria, debido a un
vagón que se salió de la circulación. 

Por lo que de manera oficial las
autoridades de Metrorrey  vía un comu-
nicado dieron a conocer las fallas en el
transporte  y sobre las acciones tomadas
a partir de este suceso, en el que desalo-
jaron a los pasajeros que iban a bordo
para posteriormente llevar el tren al
taller para su revisión. 

Demandando así el que se evitaran
aglomeraciones, pues el tren fue sustitu-
ido por uno de reserva para seguir con
las operaciones en la estación. 

Igualmente es de comentar que el
servicio de operación en las tres líneas
se continuo normal  aunque si generó
molestias de los usuarios. 

Este tipo de situaciones se vieron exac-
tamente hace un mes atrás, en marzo,
cuando  también se reportó el retraso del
servicio del Metro, pero en la estación
San Bernabé de la línea 1. (AME)

Siguen las fallas en la L1 del Metro

El alcalde, Daniel Carrillo, hizo el anuncio oficial del proyecto

Al advertir que las obras de regen-
eración que realiza el municipio de
San Pedro Garza García en el Casco
Histórico del Municipio van muy
lentas, vecinos y comerciantes protes-
taron bloqueando el cruce de
Vasconcelos y Santa Bárbara.

Molestos por las afectaciones que
les han generado las obras, cues-
tionaron que se tarden mucho en el
proyecto de regeneración.

"El peor Alcalde, Miguel Treviño,
tiene 12 obras inconclusas", manifes-
taron los quejosos.

"Nos lleva a esto, a hacer protes-
tas", añadieron.

Los manifestantes colocaron pan-
cartas en contra de Miguel Treviño de
Hoyos, alcalde de San Pedro Garza
García y de los integrantes del cabil-
do municipal.

“Miguel Treviño: caprichoso e
insensible, comercios y negocios a
punto de la quiebra por tu culpa”, se
leía en una de las mantas.

“¿Qué significa el término gentrifi-
cación? proceso de renovación de una
zona urbana, generalmente popular o
deteriorada, que implica el desplaza-
miento de su población original, por
parte de otra de un mayor poder
adquisitivo”, decía otra.(ATT)

El alcalde Francisco Treviño dio el banderazo de salida

Protestan vecinos en SP

Desapareció en China
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Sergio Luis Cstillo

Gilberto López Betancourt

Un comando armado ingresó a

un negocio de compra venta de

chatarra ubicado en el municipio

de Escobedo, dejando un saldo de

una persona sin vida y un lesion-

ado.

En el lugar, fue ejecutado el

propietario del local, quien acaba

de arribar al sitio, a bordo de su

camioneta, cuando fue sorprendi-

do por una lluvia de balas.

Protección Civil Municipal,

informó que los hechos se repor-

taron a las 10:00 horas de este

viernes, en el cruce de Camino a

Las Pedreras y Antiguo Camino a

San Miguel.

Aunque, ya está identificado,

hasta el momento las autoridades

no han revelado los generales del

hombre asesinado.

Mencionaron que en los

hechos, uno de sus trabajadores

de aproximadamente, 36 años de

edad, resultó con lesiones de con-

sideración.

Según los informes de las

autoridades, los pistoleros, al

parecer estaban esperando la lle-

gada del comerciante.

Indicaron que cuando llego al

lugar, el dueño del local, a bordo

de una camioneta Ford

Expedition blanca.

Fue en ese momento que los

sujetos que tenían sus rostros

cubiertos, atacaron a balazos al

comerciante, quien quedo inerte

en la camioneta.

Gilberto López Betancourt

Un hombre sin vida, tres más

lesionados, así como una joven

a la que festejaban por su

cumpleaños, dejó la madrugada

de ayer la volcadura de un auto

a la salida del Túnel de la Loma

Larga, en Monterrey.

El grupo de jóvenes había

salido de un establecimiento en

San Pedro, donde celebraban el

cumpleaños, y al parecer ya

regresaban a sus domicilios

cuando se registró el accidente

poco después de las 02:15

horas.

La unidad volcada es un Ford

Mustang color blanco, con pla-

cas de circulación SRC 924A,

que se desplazaba por el túnel

con dirección de San Pedro a

Monterrey, al salir el conductor

perdió el control en una curva,

ya en la Avenida Venustiano

Carranza.

El auto se subió al camellón

y se estrelló en un muro para

luego brincar a los carriles con-

trarios, de Monterrey a San

Pedro, donde se volcó y tras

avanzar más de 20 metros se

estrelló contra un pote de con-

creto.

La persona fallecida fue

identificada como Saúl Eduardo

Roque, quien contaba con 23

años de edad.

Los lesionados son, René

Ernesto L. G., de 24 años, señal-

ado como conductor de la

unidad, Héctor González, de 22,

Gabriela Valdez López, de 23, y

Walter Alejandro Martínez

Pérez, aunque el último de ellos

no fue trasladado a un hospital. 

Algunos vecinos del sector y

testigos que se percataron del

accidente son los que comuni-

caron de lo sucedido a las

autoridades, más tarde arribaron

paramédicos de la Cruz Roja

Mexicana, así como elementos

de Protección Civil de

Monterrey.

Una vez que los lesionados

fueron auxiliados por testigos y

posteriormente por paramédicos

y rescatistas, los trasladaron a

los hospitales Universitario e

Issste Constitución.

La persona fallecida quedó

entre el vehículo volcado y la

carpeta asfáltica, por lo que el

área quedó resguardada.

Más tarde arribaron al sitio

elementos de tránsito de

Monterrey para tomar

conocimiento del accidente,

así como efectivos de la

policía.

Andrés Villalobos Ramírez

Elementos de Protección

Civil, rescataron a una excur-

sionista que terminó atrapada,

en un paraje turístico del

municipio de Santiago, Nuevo

León.

Mencionaron que al inten-

tar descender de la montaña,

piso una roca floja, lo que

provocó que se fracturara una

de sus piernas.

Los hechos se reportaron

esta mañana, en el paraje

conocido como “El Celito”,

en la zona montañosa de

Santiago.

La afectada es una mujer de

48 años de edad, quien dijo

ser originaria del sector

Cumbres, en Monterrey.

Compañeros de la mujer,

mencionaron que ellos sin

senderistas, que están

impuestos a caminar por estas

zonas montañosas de Nuevo

León y Arteaga, Coahuila.

Desafortunadamente, cuan-

do estaban descendiendo de la

sierra, se registró el accidente.

Para evitar que la deportista

sufriera una lesión más com-

plicada, decidieron pedir

apoyo a las autoridades.

Fueron elementos del

Grupo Apache, de  Protección

Civil de Santiago, quienes se

movilizaron al mencionado

paraje.

Utilizando el equipo espe-

cial de cuerdas, pudieron lle-

gar al lugar del accidente.

Mencionando que hicieron

contacto con el grupo, donde

les indicaron que la afectada

presentaba con una fractura en

su tobillo izquierdo.

La mujer fue auxiliada y

posteriormente, la bajaron en

una camilla rígida, hasta una

zona plana, donde ya estaba

una ambulancia esperándolos.

Hallan persona sin vida en Juárez

Una intensa movilización policiaca se registró a la altura del puente Las Sabinitas

Un comando armado ingresó al lugar y disparó a la gente

Sergio Luis Castillo

Una intensa movilización poli-

ciaca se registró en el municipio de

Juárez, al reportarse el hallazgo de

una persona sin vida, en completo

estado de descomposición.

Los restos humanos estaban

ubicados bajo un puente vehicular,

y hasta el momento se desconoce

las causas de su deceso.

Seguridad Pública Municipal,

informó que fue una llamada

anónima, lo que alertó a las autori-

dades sobre la presencia de una

persona sin vida.

La movilización se realizó en la

Carretera Libre Monterrey-

Reynosa, a la altura del puente Las

Sabinitas.

Hasta el momento el ahora

occiso no ha sido identificado,

siendo una persona de unos 45

años de edad, sin poder determinar

más características, debido a las

condiciones del cuerpo.

Por la clase de vestimenta,

se cree que era una persona en

condiciones de calle.

Se cree que esta persona

tenía más de una semana de

haber fallecido.

En el sitio ubicado frente a

un negocio que construye lapi-

das para cementerios, se con-

centraron elementos de la

Agencia Estatal de

Investigaciones y otras corpo-

raciones.

Mencionaron que fue nece-

saria la presencia de personal

de Servicios Periciales, quienes

levantaron diversas evidencias.

Indicando que esperaran los

resultados de la autopsia de ley,

para poder determinar las ver-

daderas causas de la muerte.

La zona fue acordonada con

cinta amarilla, para poder

determinar las causas de la

muerte de esta persona.

Rescatan a excursionista en Santiago

Los hechos se registraron en la salida del Túnel de la Loma Larga

Sergio Luis Castillo

Un jovencito terminó con

lesiones de consideración, al

derrapar su motocicleta en un

tramo carretero del municipio

de Doctor Arroyo, Nuevo

León.

El afectado no portaba su

casco de seguridad, por lo cual,

impacto su cabeza contra el

pavimento.

Protección Civil del Estado,

informó que el accidente se

reportó en los primeros minu-

tos de este viernes, en el

kilómetro 23 de la Carretera 57,

en los límites de Dr. Arroyo y

Matehuala.

El lesionado es un joven de

unos 16 años de edad, quien en

ese momento, no fue identifica-

do, por las autoridades.

Mencionaron que el lesiona-

do viajaba en una motocicleta

tipo Cargo, color negro, sin pla-

cas de circulación.

Los brigadistas mencionaron

que posiblemente, el exceso de

velocidad en que se desplazaba,

fue lo que origino el accidente.

Mencionaron que el motoci-

clista perdió el control del

volante y terminó derrapando

unos 20 metros, hasta terminar

a un costado de la carretera.

Varios traileros que presen-

ciaron el accidente, llamaron a

las autoridades, llegando

paramédicos de la Cruz Roja de

Matehuala, que eran los más

cercanos del sitio del accidente.

Los socorristas mencionaron

que no pudieron dialogar con el

afectado, debido a que termino

inconsciente.

Después de ser estabilizado,

el menor fue llevado a un

Hospital de Matehuala, para su

atención médica. 

El afectado no portaba casco por lo que se dañó la cabeza

Al intentar descender de la montaña pisó una roca floja

Sergio Luis Castillo

El reporte de detonaciones de

arma de fuego, provocó una

fuerte movilización policiaca en

calles del Fraccionamiento Los

Anzures, en Juárez, Nuevo

León.

Indicaron que al parecer se

trató de disparos al aire, pues no

se encontraron daños en vehícu-

los o fachadas de las viviendas.

Los hechos se registraron

esta madrugada en la calle

Padua, dentro del mencionado

completo habitacional.

Fueron vecinos del men-

cionado lugar, quienes repor-

taron que se escucharon detona-

ciones de arma de fuego al pare-

cer ráfagas.

Al sitio llegaron elementos

de la Secretaria de Seguridad

Pública de Juárez, quienes ya no

encontraron a nadie sospechoso

en el sector.

Indicaron que los vecinos les

mencionaron que se habían

escuchado por lo menos unos

diez balazos.

Al revisar la zona, se per-

cataron que había varios

casquillos de arma de fuego,

siendo calibre nueve milímetros

y calibre .226, que utilizan en

los fusiles de alto poder.

A pesar de la movilización

policiaca, no fue posible dar con

los responsables.

Indicando que están revisan-

do las cámaras de seguridad de

una de las viviendas, para ver si

captó el momento de que se

realizaron los disparos.

Personal de Servicios

Periciales de la Fiscalía de

Justicia del Estado, y elementos

de la Agencia Estatal de

Investigaciones, tomaron

conocimiento de los hechos,

para buscar a los responsables.

Afortunadamente, este inci-

dente no dejó personas lesion-

adas.

Al parecer se trataron de disparos al aire

Deja un muerto ataque
a negocio de chatarra

Causa movilización policiaca
detonaciones en Los Anzures

Terminan festejo con
una volcadura mortal 

Derrapa joven en su
moto en Doctor Arroyo
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Alberto Cantú.-                                  

El Másters de Montecarlo sigue
teniendo resultados sorpresivos y ahora
se ha confirmado las eliminaciones de
Daniil Medvédev y Stefanos Tsitsipas.

Ambos tenistas, tanto el ruso como
el griego, fueron eliminados en la
ronda de los cuartos de final. 

Medvédev perdió frente al propio
Hulger Rune y eso acabó siendo por
sets finales de 6-3 y 6-4 que fueron
favorables para el noruego. 

Además de eso, el estadounidense

Taylor Fritz eliminó al griego Stefanos
Tsitsipas y eso fue por sets finales de 6-
2 y 6-4. 

Ya en más actividad de los cuartos
de final varonil en el Másters de
Montecarlo, el alemán Andrey Rublev
y el italiano Jannik Sinner se lograron
colar a las semifinales. 

Rublev logró esto tras vencer en las
semifinales al propio Struff, mientras
que Sinner superó a Mussetti, quien
días atrás había eliminado al serbio
Novak Djokovic, al mejor tenista del
mundo. 

Alberto Cantú.-                                  
La racha de juegos ganados de man-

era invicta ya ha terminado para los
Rays de Tampa Bay en esta temporada
regular de las Grandes Ligas.

El conjunto de los Rays conoció el
viernes su primera derrota y eso fue al
perder ante los Azulejos de Toronto,
siendo esto por marcador final de seis
carreras a tres.

Ya en lo que respecta al juego,
Alejandro Kirk anotó una carrera para
los Azulejos en este juego, mientras
que Arozarena y Paredes, también
mexicanos, no generaron ninguna para
los Rays.

Tras este resultado, los Rays de
Tampa Bay ahora tienen una marca aún
ganadora de 13 victorias y solo una

derrota, mientras que los Azulejos de
Toronto cuentan con un récord también
triunfador de nueve triunfos y cinco
derrotas.

El registro de 13-0 de Toronto
igualó el de los Bravos de Atlanta de
1982 y el de los Cerveceros de
Milwaukee de 1987. Quedó sólo por
debajo de un inicio de 20-0 conseguido
por los Maroons de San Luis, pero en la
Union Association en 1884.

Ya en más actividad de los peloteros
mexicanos en las Grandes Ligas, el
connacional Alex Verdugo aportó un
jonrón en la victoria de sus Medias
Rojas de Boston sobre los Angelinos de
los Ángeles, conjunto al que vencieron
por marcador final de cinco carreras a
tres.

Alberto Cantú.-                            
La Selección Mexicana de Futbol ya

conoce a sus tres rivales de la fase de
grupos en su Copa Oro de este 2023.

El Tri ya conoce a sus rivales en su
grupo y esos vendrían siendo
Honduras, Haití y también el conjunto
de Qatar.

Incluso ya hay fechas para que se
realice la fase de grupos de esta Copa
Oro y esa será del 24 de junio al cuatro
de julio de este año.

La final de la Copa Oro será el próx-
imo 16 de julio de este año y en los
Ángeles, en los Estados Unidos, bus-
cando México llegar a ella y ahí ser
campeón.

Después de eso, Diego Cocca, el
técnico del Tri, afirmó que México está
obligado a ganar esta Copa Oro.

“Mi compromiso con los mexicanos
es dar lo máximo de mí día a día, hacer
entrenar al equipo de la mejor manera,
bajarles una idea de juego y ser com-
petitivos para llevar a la selección a
otro nivel”, añadió Cocca. “Cada par-
tido es una final, importante, cada rival
lo es, vinimos a ver qué nos tocaba y
nos preparamos para enfrentar esto de
la mejor manera”.

En el Grupo A se ubican Estados
Unidos, Jamaica, Nicaragua, además
de un equipo que saldrá de las elimina-
torias. En el D militan Canadá,
Guatemala, Cuba y otro país que arribe
de la clasificación.

Mientras tanto, el Tri de Diego
Cocca tendrá en este mes un partido
amistoso y eso será en tierras esta-
dounidenses y en contra de los Estados
Unidos, aunque todo esto hasta el próx-
imo 19 de abril de este año, en unos
días más.

Se queda Tampa Bay
si su marca histórica

El registro de 13-0 de Toronto igualó el de los Bravos de Atlanta y el de
los Cerveceros de Milwaukee

Ya conoce el Tri a sus
rivales en la Copa Oro

La Copa de Oro se realizará del 26 de junio al 16 de julio en canchas de
Estados Unidos.

Alberto Cantú                                   
Tras eliminar al Motagua en los

cuartos de final en la Liga de
Campeones de la Concacaf, Tigres
concretó un total de tres duelos frente
al León de Guanajuato y eso será entre
la Liga MX y la ‘Conca’. 

Uno de esos duelos será la jornada
17 del Torneo Clausura 2023 de la Liga
MX que será en Guanajuato, mientras
que los otros dos van a ser en las semi-
finales de la Liga de Campeones de la
Concacaf, iniciando el juego de ida en
San Nicolás y la revancha será en
Guanajuato. 

El primero de estos tres juegos será
en el duelo de ida de las semifinales
que será en el Estadio Universitario y
eso ocurrirá el 25 de abril de este año y
a las 20:00 horas, mientras que el
segundo va a ser de Liga MX y en
Guanajuato, aunque eso el día 30 de
este mes, a las 19:05. 

Ya el tercer juego entre ambos
equipos va a ser la semifinal de vuelta
en la Liga de Campeones de la
Concacaf y que será en Guanajuato,
siendo eso tal vez el próximo miércoles
tres de mayo y a las 20:00 horas. 

GIGNAC NO FESTEJÓ 
Algo que llamó la atención en el

pase a las semifinales en la Liga de
Campeones de la Concacaf por parte de
Tigres fue que André Pierre Gignac no
festejó ninguno de sus goles en la serie
de cuartos de final que fue en contra
del Motagua. 

La realidad es que Gignac no cantó
los goles porque tiene un probema per-
sonal, más no por el he cho de estar

enojado con la afición de Tigres. 
En redes sociales se desató el rumor

de que Gignac no cantó los goles frente
al Motagua como un acto de enojo con
los fans de Tigres por el hecho de que
estos han abucheado al equipo en los
últimos meses, pero la realidad de las
cosas es que el francés no festejó su
doblete con los de la UANL en el duelo
frente al Motagua ya que tiene algunos
problemas personales. 

Tendrán 
felinos tres
duelos 
ante León Alberto Cantú.-                                  

Con sus dos goles frente al
Motagua en los cuartos de final de
vuelta en la Liga de Campeones de la
Concacaf, el francés André Pierre
Gignac, jugador de los Tigres, logró
un récord más que le hizo superar al
chileno Humberto Suazo, al máximo
ídolo en la historia del Club de Futbol
Monterrey. 

Y eso vendría siendo el sencillo
hecho de superar en goles en partidos
internacionales al mencionado ex
jugador chileno.

Sus goles frente al Motagua
hicieron que el francés llegara a la
cifra de 20 goles con los Tigres en par-
tidos internacionales, superando los
18 de Humberto Suazo con los
Rayados. 

De los 20 goles de Gignac con los
Tigres en torneos internacionales, al
menos 16 pudieron ocurrir en la Liga
de Campeones de la Concacaf, mien-
tras que tres fueron en un Mundial de
Clubes y el otro en una Copa
Libertadores. 

A su vez, Gignac, con todo esto se
convirtió en el máximo goleador de los
clubes regios en partidos interna-
cionales. 

Logra 
Gignac 

otro récord

El primero de estos tres juegos será en la ida de las semifinales que será en
el Estadio Universitario el 25 de abril 

Eliminan a Medvédev y 
Tsitsipas en Montecarlo

Medvédev perdió frente a Hulger Rune por sets finales de 6-3 y 6-4 



sábado 15 de abril de 2023

¿El Estadio BBVA de los Rayados
podría albergar más de tres partidos de la
Copa del Mundo del 2026 que será en
México, Estados Unidos y Canadá? Eso
es una posibilidad de va tomando fuerza
en las últimas horas. 

Everardo Valdez, el director de rela-
ciones institucionales del Club de Futbol
Monterrey, habló el viernes ante la pren-
sa regia y no descartó que el Gigante de
Acero pueda tener más de tres partidos
mundialista en el 2026, pero dijo que eso
es solo una posibilidad y no necesaria-
mente un hecho ya consumado. 

“Hubo un anuncio recientemente
sobre el número de partidos que va a
comprender la Copa del Mundo del 2026
y ahora constarán de 104 partidos que
serán de esa cita mundialista, lo cual es
un número distinto al que se había men-
cionado en un principio y por lo tanto
hay posibilidades de que haya más par-
tidos en algunas plazas, evidentemente
ojalá que nuestro país tenga más y espero
que el Estadio BBVA pueda tener más,
pero esa es la información que tenemos
ahora, solo es una posibilidad “, dijo. 

Hasta estos momentos y a falta de
alguna actualización en los próximos
meses de este 2023, México solo alber-
garía con el Estadio BBVA, el Akron de
Jalisco y el Azteca de CDMX un total de
10 partidos de esa cita mundialista del
2026. 

Al menos tres de esos juegos serían en
el Estadio BBVA y esa misma cifra en el
Akron, mientras que cuatro ocurrirían en
el Azteca de Ciudad de México. 

SE REÚNEN DE CARA A
MUNDIAL 2026

El viernes por la mañana aconteció la
reunión de FIFA, Rayados y el gobierno
de Nuevo León de cara a la Copa del
Mundo del 2026 que será en México,
Estados Unidos y Canadá; recordar que

el Estadio BBVA va a ser una de las tres
sedes mexicanas para la cita mundialista
que será en poco más de tres años.

Fue ese día en el que Samuel García,
el gobernador de Nuevo León, se reunió
con los directivos de Rayados, con José
‘Tato’ Noriega y Pedro Esquivel
Ayanegui, con el presidente deportivo
del conjunto regio y el vicepresidente
ejecutivo, aunque también con directivos
de FIFA y la alcaldesa de Guadalupe, la
propia Cristina Díaz, todo esto para ver
el tema de logística y movilidad para
cuando el Estadio BBVA pueda albergar
algunos partidos de la Copa del Mundo
que será en el verano del 2026; se dice
que en ese recinto deportivo habrá solo
tres duelos de esa mencionada justa, pero
en septiembre de este año existe la posi-
bilidad de que tal vez haya más en esa
mencionada edificación deportiva, lo que
abre la posibilidad de que a México le

den más partidos en tierras aztecas para
esa justa continental que los solo 10 que
actualmente se tienen contemplados.

Ya en más de este tema, el gobernador
de Nuevo León expuso en redes sociales
una foto con Pedro Esquivel Ayanegui,
con el vicepresidente ejecutivo de
Rayados, y ahí detalló los motivos de la
reunión del viernes con ejecutivos de
FIFA.

“Nuevo León está listo para ser la
sede de la Copa del Mundo del 2026 en
el Estadio BBVA, casa de los Rayados
del Monterrey. Turbo a los temas de
proyectos de movilidad, parques y corre-
dores verdes, equipos, jugadores y fan
fest. ¿Qué opinas?”, publicó Samuel en
Instagram.

Cabe señalar que además del Estadio
BBVA, el Akron de Jalisco y el Azteca de
CDMX van a ser las tres sedes mexi-
canas para el Mundial del 2026.

Los Xolos de Tijuana vencieron
en Sinaloa al Mazatlán y eso fue por
marcador final de dos goles a cero,
todo esto en el último partido del
viernes de la jornada 15 del Torneo
Clausura 2023 de la Liga MX.

Con dos goles de penal de Pedro
Alexis Canelo en donde uno fue al
14' de acción y el otro al 81', los
Xolos de Miguel Herrera pudieron
vencer por un tanto de diferencia al
Mazatlán.

Este equipo del Mazatlán había
empatado el duelo con un gol de
Ariel Montaño al 25' de acción, pero
eso no fue suficiente y perdieron el
duelo.

Tras este resultado, los Xolos de
Tijuana de Miguel Herrera llegaron
a 15 puntos en este campeonato
mexicano y siguen en la pelea por
meterse al repechaje, mientras que
Mazatlán se quedó en siete unidades
y ya no tienen posibilidades de ni

siquiera acceder a la reclasificación.
NECAXA Y PUEBLA

ACUERDAN EMPATE
En la continuación de la jornada

número 15 del Torneo Clausura
2023 de la Liga MX, Necaxa y
Puebla no pasaron del empate.

Esto es así ya que Necaxa igualó
a un gol de local frente al Puebla de
la Franja y eso en un duelo que se
realizó en el Estadio Victoria, en
Aguascalientes.

El tanto inicial en el conjunto del
Necaxa fue un autogol de Emanuel
Gularte al 58' de acción, mientras
que Guillermo Martínez anotó el del
empate para el Puebla al 70'.

Tras este resultado, el Necaxa
llegó a la cifra de 14 puntos y siguen
fuera de la zona de repechaje, mien-
tras que el Puebla, quienes llegaron
a 17 unidades, siguen en la instancia
de reclasificación y en el décimo
puesto del mismo.

Buenas noticias en Tigres
Femenil de cara al cierre del Torneo
Clausura 2023 y eso es debido a que
ya recuperaron de una larga lesión a
la jugadora Bianca Sierra.

Esta jugadora, quien se desem-
peña como lateral por derecha o
izquierda en Tigres Femenil, se
había lesionado un 11 de noviembre
del año pasado en la final de ida del
Torneo Apertura 2022 de la Liga
MX y en contra del América y eso
por una lesión en el ligamento cruza-
do anterior y del menisco lateral de
la rodilla derecha.

Tras cinco meses de una larga
recuperación, la jugadora ya volvió a
los entrenamientos con sus com-

pañeras y eso fue a partir del viernes
14 de abril de este año, haciendo
algunos ejercicios de exigencia físi-
ca en ambas piernas y en la práctica
que fue en el Cedeco de San Nicolás.

Ahora Sierra podría tal vez ver
minutos en las últimas jornadas del
Torneo Clausura 2023 de la Liga
MX Femenil y de cara a la liguilla.

Este sábado habrá hasta tres partidos
de la jornada 15 del Torneo Clausura
2023 de la Liga MX, pero ahí el juego
que destaca es el Clásico Joven entre
América y Cruz Azul. 

Este duelo entre azulcremas y
celestes de este sábado va a ser en
punto de las 21:10 horas, en el Estadio
Azteca de Ciudad de México. 

América llega a este duelo con 27
puntos y en la tercera posición del
campeonato mexicano, mientras que
Cruz Azul cuenta con 21 unidades. 

Las Águilas buscarán el triunfo para
que se mantengan en la zona de califi-
cación directa a la liguilla, aunque Cruz
Azul intentará conseguir lo contrario y
ellos hacerse de las tres unidades para
que se mantengan dentro de los ocho
mejores, y en la instancia del repecha-
je. 

Tras esta situación, ambos equipos
se juegan cosas importantes en este
Clásico Joven y se espera un gran par-
tido en el Estadio Azteca de Ciudad de
México, escenario de este duelo entre
azulcremas y celestes. 

RESTANTES JUEGOS DE
HOY EN LIGA MX

Además del duelo entre Cruz Azul y
América, la Liga MX va a tener un
total de dos juegos más en la fecha 15

de este campeonato mexicano, inician-
do a las 17:00 horas cuando Atlas
enfrente al conjunto del Pachuca, mien-
tras que más tarde, a las 19:00, el León
jugará en contra de las Chivas. 

Rogelio Gabriel Funes Mori,
delantero de Monterrey, jugará el próxi-
mo domingo frente a un rival al que casi
siempre le anota gol. 

Este delantero argentino y naturaliza-
do mexicano tiene muchos goles marca-
dos en contra del Santos Laguna. 

Funes Mori le ha anotado al Santos
Laguna un total de nueve goles en 19
partidos, todo esto en duelos de Liga o
Copa MX. 

Eso significa que Funes Mori tiene un
promedio goleador de un tanto cada dos
partidos en contra del Santos. 

Incluso Funes Mori cuenta con ocho
goles en este presente Torneo Clausura
2023 de la Liga MX y con ello es que
pelea por el liderato de goleo en este
campeonato mexicano, siendo ese objeti-
vo uno que intentará mantener cuando el
domingo enfrente al Santos Laguna, rival
frente al que tiene buenos números en el
tema del gol. 

Tras encontrar los goles y el fun-
cionamiento de juego para eliminar al
Motagua y avanzar a las semifinales en
la Liga de Campeones de la Concacaf,
en Tigres volvió la ilusión que faltaba
para tener el deseo de intentar ganar
todo en este cierre de semestre futbolís-
tico, lo que sería aspirar a conseguir el
título en el Torneo Clausura 2023 y
coronarse en la Concachampions para
intentar hacerse de un doblete. 

Jesús Garza, lateral derecho de los
Tigres de la UANL, expuso esta
situación luego de la victoria de los
felinos frente al Motagua en la

‘Conca’. 
“Yo creo que nos podemos volver a

ilusionar, tenemos equipo para grandes
cosas y vamos a luchar por todo”,
expresó. 

A su vez, Nico Ibáñez, delantero de
Tigres, se mostró feliz de que el equipo
mostró autocrítica tras la victoria frente
al Motagua, lo que de paso podría ayu-
dar para este cierre de temporada. 

“Hicimos autocrítica, salimos a
hacer lo que hacíamos antes pero no se
nos daban las cosas y hoy se nos dio”,
concluyó. 

(AC)

Podría BBVA  albergar más 
de 3 juegos en Mundial 2026

El viernes se reunieron la FIFA, Rayados y el gobierno de Nuevo León de cara
a la Copa del Mundo del 2026 

Xolos vence al Mazatlán

Los Xolos de Tijuana vencieron en Sinaloa al Mazatlán y eso fue por
marcador final de dos goles a cero

Tiene Funes Mori de cliente al Santos

Funes Mori le ha anotado al Santos Laguna un total de nueve goles en 19 par-
tidos

Felinas 
recuperan 
a Sierra

Bianca Sierra

Sábado
de clásico
joven

América llega a este duelo con 27 puntos y en la tercera posición del campe-
onato mexicano, mientras que Cruz Azul cuenta con 21 unidades.

En Tigres vuelve la ilusión

“Yo creo que nos podemos volver a ilusionar, tenemos equipo para grandes
cosas y vamos a luchar por todo”



sábado 15 de abril de 2023

El Miami Heat y el conjunto de

Minnesota acabaron siendo los últimos

dos equipos invitados a los playoffs de la

NBA.

Estos conjuntos vencieron en un

juego de "matar o morir" a los cuadros

de Chicago y Oklahoma, logrando así el

superar la fase previa a los playoffs

como es el Play Inn.

El conjunto del Heat se impuso al

cuadro de Chicago y eso fue por mar-

cador final de 101 puntos a 92.

Después, Minnesota logró superar al

cuadro de  Oklahoma y eso fue por resul-

tado final de 120 puntos contra 95.

Cabe señalar que los playoffs de la

NBA van a comenzar este sábado y eso

será con un total de cuatro partidos, sien-

do estos los pertenecientes a los juegos

uno de la primera ronda de postempora-

da.

El primer juego será a las 11:00 horas

cuando Filadelfia enfrente a Brooklyn,

mientras que más tarde, a las 13:00,

16:00 y 18:30, Boston jugará en contra

de Atlanta, Cleveland frente a los Knicks

de Nueva York y San Francisco ante

Sacramento.

Nueva York, EU.-                                

Nikola Jokic va en busca de su

tercer premio consecutivo como

Jugador Más Valioso de la NBA,

apareciendo entre los finalistas junto

a Joel Embiid, y Giannis

Antetokounmpo, los únicos que

podrían impedirlo.

Los tres jugadores más votados

para cada premio individual de la

NBA fueron anunciados el viernes.

Y la lista para el premio principal

incluye a tres nombres conocidos.

Jokic revalidó el galardón al

Jugador Más Valioso el año pasado,

con Joel Embiid como segundo lugar

y Antetokounmpo en el tercero. El

centro de los Nuggets de Denver

podría convertirse en el primer bas-

quetbolista en ganar el premio como

Jugador Más Valioso por tercera

temporada consecutiva, tras miem-

bro del Salón de la Fama Larry Bird

entre 1984 y 1986.

Antetokounmpo también ganó en

temporadas seguidas el premio como

Jugador Más Valioso en 2019, y

2020. Obtuvo también un premio

como Jugador Más Valioso en las

Finales de la NBA, cuando los

Bucks de Milwaukee se alzaron con

el título en 2021.

Embiid, centro de los Sixers de

Fildadelfia, ha ganado por segundo

año el título como mayor anotador,

pero nunca ha sido el Jugador Más

Valioso.

Los ganadores serán anunciados

al inicio de la próxima semana.
Un jugador de la NFL ha sido arresta-

do luego de que aparentemente tuviera
actos de agresión hacia su respectiva
pareja. 

Perrion Winfrey, jugador de los Cafés
de Cleveland, fue detenido hace horas
por un supuesto delito menor de agre-
sión, todo esto por aparentemente lasti-
mar a su ex pareja cuando a esta le jaló
de los cabellos y le lastimó uno de sus
brazos. 

Dicho jugador, quien se desempeña
como tackle defensivo, fue aprehendido
en la ciudad de Texas, en los Estados
Unidos, y ahora la NFL está investigan-
do este caso para ver si tienen una san-
ción deportiva sobre el antes citado. 

El nacido en Maywood, Illinois, hace
22 años, arribó a la NFL seleccionado en
la cuarta ronda del Draft el año pasado
por los Cafés de Cleveland. 

En su temporada de novato apareció
en 13 juegos y terminó la campaña con
22 tackleadas, media captura de mariscal
de campo y dos pases defendidos; par-
ticipó en el 41 por ciento de jugadas
defensivas del equipo. 

Patricio O'Ward, piloto regio de

Arrow McLaren y el líder en estos

momentos en el Campeonato de

Pilotos de la IndyCar Series de los

Estados Unidos, lideró el viernes la

primera práctica en el circuito calle-

jero de Long Beach. 

El regiomontano con su coche

Arrow McLaren tuvo un gran

viernes en ese circuito callejero y

logró tener la vuelta más rápida para

sentirse cómodo en el coche. 

O'Ward superó en la práctica a los

restantes 27 pilotos y de hecho logró

tener la vuelta más rápida con casi

tres décimas de diferencia respecto

al segundo lugar, sobre a un Scott

Dixon del equipo Chipp Ganassi

Team. 

Ahora Patricio O'Ward tendrá este

sábado la sesión de clasificación

para conocer su lugar de salida en la

carrera del domingo. 

Esa sesión de clasificación de

este sábado en el circuito callejero

de Long Beach, en los Estados

Unidos, va a ser en punto de las

14:05 horas. 

Los Auténticos Tigres de la UANL

vuelven este sábado a su actividad en la

temporada regular de la categoría inter-

media de la Organización Nacional

Estudiantil del Futbol Americano y

Universitario de México. 

Este conjunto de la UANL en la cate-

goría intermedia jugará hoy a la 13:00

horas y enfrentarán de visitantes al

cuadro de Cheyennes. 

Auténticos llega a este juego con una

marca perfecta e invicta en temporada

regular, la cual es de cuatro victorias y

ninguna derrota. 

La escuadra regia buscará hoy el tri-

unfo para asegurarse el ser locales en la

postemporada y ya en ella poder con-

seguir el título. 

Cabe señalar que los Auténticos salen

como favoritos el día de hoy en su duelo

ante Cheyennes y por eso es que se

espera una contundente victoria por parte

de ellos respecto a su rival. 

Miami y Minnesota, últimos 
dos invitados a los playoffs

Los playoffs de la NBA van a comenzar este sábado 

Arrestan a jugador por supuesta agresión

Perrion Winfrey, jugador de los Cafés de Cleveland, fue detenido por un
supuesto delito menor de agresión

Nikola Jokic va en busca de su tercer premio consecutivo como
Jugador Más Valioso de la NBA

Jokic, Embiid y Giannis, 
finalistas como JMV

Giannis Antetokounmpo

Ciudad de México.-                             

En enero pasado, desesperada por

la falta de recursos del gobierno para

su preparación hacia los Juegos

Olímpicos de París 2024, Jessica

Sobrino decidió aceptar una prop-

uesta para vender trajes de baño de

nado sincronizado para generar

recursos.

Después de trabajar varios meses

en el diseño, hace un par de semanas

se anunció la preventa de las prendas

y hasta ahora ha sido un éxito con

casi 500 piezas preordenadas y

muchas más que esperan vender

después.

“La marca Safetti se me acercó

para saber si queríamos hacer los

trajes sabiendo la situación que esta-

mos sin becas, ni apoyos y dijimos

que sí, al principio pensamos en

familiares y amigos, pero se nos

salió de las manos y se volvió viral”,

dijo Sobrino. “La gente nos ha apoy-

ado muchísimo ya llevamos muchos

trajes vendidos”.

La natación en México vive

momentos complicados entrampada

entre pleitos entre dirigentes. En

enero del año pasado, World

Aquatics, el organismo rector de la

natación en el mundo desconoció al

presidente de la Federación

Mexicana, Kiril Todorov, acusándo-

lo de desvío de recursos, y nombró a

una comisión para hacerse cargo

mientras se realizaban nuevas elec-

ciones.

Pero Ana Guevara, dirigente de la

Comisión Nacional de Cultura

Física y Deporte (CONADE), el

organismo que controla el pre-

supuesto federal para el deporte, se

rehúso a acatar el ordenamiento y

mantuvo a Todorov en el cargo a

pesar de que el Tribunal de Arbitraje

en el Deporte (TAS) confirmó la

decisión.

“Si bien el TAS ha fallado, él

(Todorov) tiene derecho a apelarlo”,

dijo Guevara a principios del mes.

“A nivel nacional no tenemos nada

que acredite su culpabilidad o

inocencia, estará en él si decide

apelar o no, aún queda camino”.

El problema es que mientras eso

ocurre, la CONADE suspendió

becas y apoyos económicos para

viajes a todos los deportistas de nat-

ación, incluyendo a las 14 ondinas

del equipo de nado sincronizado.

“Es triste como se complicaron

las cosas, pero tenemos súper clara

la meta y estamos muy concentradas

en lo que sigue, seguimos trabajando

duro porque esto no nos puede

detener”, agregó Sobrino.

Debido a los problemas entre

dirigentes, el equipo de nado sin-

cronizado ya se perdió dos etapas de

la Copa del Mundo.

Ahora, ya con las ventas de los

trajes y algunos otros apoyos de

familiares y amigos, además de

algunos nuevos patrocinadores,

apuntan a estar presentes en los

Juegos Centroamericanos de San

Salvador, que se realizarán a finales

de junio y después en los

Panamericanos de Santiago, que

arrancan en octubre.

“Somos 14 en el equipo así que

necesitamos mucho dinero para via-

jar, pero todo suma. Los trajes de

baño nos dieron una oportunidad,

pero igual nos apoyan nuestros

papás, hay donativos y al final todo

suma en la lucha para que vayamos

a los Juegos Olímpicos”, agregó

Sobrino.

Esta semana, la problemática de

los deportes acuáticos en México

llegó hasta el Senado de la

República, donde la nadadora

Liliana Ibáñez recibió un

reconocimiento y no perdió la opor-

tunidad para levantar la voz por ella

y sus compañeros.

Guevara no ha emitido declara-

ciones desde principios del mes, ni

tampoco lo ha hecho Todorov.

Lidera 
O'Ward 
práctica 

El regiomontano tuvo un gran viernes en ese circuito callejero

Reciben Auténticos a los Cheyennes

Auténticos llega a este juego con una marca perfecta e invicta en temporada
regular

Venden trajes de baño 
para ir a París 2024
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Londres, Inglaterra.-                 

Katy Perry, Lionel Ritchie y

Andrea Bocelli encabezarán el

concierto por la coronación de

Carlos III en Londres en mayo,

anunció el viernes la BBC, al

presentar un cartel con la lla-

mativa ausencia de superestrel-

las británicas.

El espectáculo incluirá tam-

bién a la banda Take That y al

compositor de música clásica

Alexis French para la audien-

cia reunida en el castillo de

Windsor, al día siguiente de la

coronación del 6 de mayo.

“El concierto celebrará un

nuevo capítulo en la historia de

la nación, con temas de amor,

respeto y optimismo, celebran-

do las cuatro naciones, sus

comunidades y la Common-

wealth”, aseguró la BBC, que

retransmitirá el evento.

También actuará una coral

formada por aficionados de

diferentes comunidades, inclu-

idos socorristas, taxistas y ban-

das de reggae, así como un

coro virtual compuesto por

representantes de la

Commonwealth, alianza de

naciones formada principal-

mente por excolonias británi-

cas.

SIN PRESENCIA
BRITÁNICA

El anuncio del programa

confirma informaciones de

prensa según las cuales

grandes superestrellas británi-

cas como Elton John, Adele,

Ed Sheeran y Harry Styles dec-

linaron participar.

El año pasado, con motivo

del 70º aniversario del reinado

de Isabel II, actuaron en el

Palacio de Buckingham desde

Queen con Adam Lambert

hasta Duran Duran, pasando

por Alicia Keys y Rod Stewart.

Elton John grabó un homenaje.

La coronación propiamente

dicha, el 6 de mayo, se cele-

brará en la Abadía de

Westminster ante 2 mil invita-

dos y se espera que dure una

hora, en un formato más

modesto que el de Isabel II,

dode hubo 8 mil invitados y

duró tres horas.

Asistirán numerosas

cabezas de las casas reales y

líderes extranjeros, pero el

presidente estadounidense Joe

Biden estará representado por

su esposa Jill y el príncipe

Enrique, hijo menor de Carlos

III enemistado con la familia

real, acudirá sin su esposa

Meghan.

El Universal.-                             

La mexicana-estadounidense
Becky G se presentó en el festival
Coachella, que se realiza en el
desierto de Indio California.

La famosa apareció con un
atuendo brillante completamente
azul que contrastaba con el ama-
rillo de la tarde y demás diseños
coloridos que la acompañaron en
su show

Durante el evento, la artista
saludó a los escuchas que acud-
ieron para verla: "¡México en la
casa!", gritó, lo que provocó la
emoción de sus "paisanos".

Con movimientos de caderas
sensuales y una blusa que dejaba
ver todo su vientre, Becky G puso
a bailar a todos sus fans

A mitad de su presentación, la
primera sorpresa llegó, y fue de la
mano de Marca MP, grupo sier-
reño que como otros exponentes
de los corridos han crecido expo-
nencialmente y a quienes G
decidió otorgarles un espacio.

"Ya acabó", fue la canción que
ante la sorpresa de los asistentes
interpretó la cantante, rodeada ya
por la tuba, las trompetas y las per-
cusiones que Marca MP llevó.

Peso Pluma también subió para
interpretar "Chanel", tema que
lanzaron juntos hace dos semanas
y que rápidamente se ha colocado
como la quinta canción más repro-
ducida de Becky G en Youtube.

Peso Pluma lució su gorra car-
acterística y su atuendo "tumba-
do", como sus corridos, para llevar
el ritmo mexicano al festival.

A lo largo del día los cibernau-
tas fueron compartiendo escenas

del line up, entre los que destacó
Gorillaz, quien en sus propias pa-
labras “se aventó un showsazo”.

BLINK-182 LEVANTA 
EL AMBIENTE 

Luego de que la banda esta-
dounidense Blink 182 cancelara
su show en México y en otras
partes de Latinoamérica el pasado
1 de marzo, debido a una severa
lesión que sufrió el baterista Travis
Barker, ahora encendió el esce-
nario Sahara del festival Coachella
2023.

En medio de los aplausos y los
bailes de los asistentes, el grupo
abrió con "Family Reunion" y
"Anthem, Part 2".

Asimismo, tocó por primera
vez su nueva canción "Edging",
que se lanzó el pasado 14 de
octubre.

Si bien en redes sociales los
fanáticos han expresado emoción
por su regreso, algunos internautas
latinos también externaron su
enojo debido a que no pudieron
verlos en vivo, meses atrás.

¿Qué le pasó a Barker?
Recordemos que fue el vocal-

ista, Tom DeLonge , quien pidió
disculpas por lo sucedido y detalló
que Barker había padecido una
fractura en sus dedos, lo que
derivó a que fuera intervenido
quirúrgicamente y necesitara
varias semanas de recuperación.

Si bien no dio más detalles
sobre la cirugía de su colega,
Travis dio una actualización de su
estado de salud en redes sociales,
y posteó las impactantes imágenes
de la operación.

Cantarán en la coronación 
de Carlos III en Reino Unido

Le pone sazon Becky G
al Coachella Fest 2023

La coronación del rey Carlos III de Inglaterra es el 6 de mayo.

Mary Boquitas rompe el silencio 

Maribel Guardia no se presenta en ‘Lagunilla’

Junto a Peso Pluma y Marca MP, empezó de lo mejor el primer día
del festival californiano.

El Universal.-                              

La hora de decir su verdad ha
llegado para María Raquenel Por-
tillo, mejor conocida como Mary
Boquitas, quien  estrenó su pod-
cast "En boca cerrada", a través del
cual aseguró contará su versión
sobre lo sucedido con el llamado
clan Trevi-Andrade, del cual ella
fue una de sus protagonistas.

"Voy a hablar y voy a contar
por primera vez esta historia, bien
contada, sin interrupciones, sin
omitir detalles, aunque me due-
lan", explicó la actriz y cantante en
el primer capítulo de este trabajo,
el cual realizó en colaboración con
Televisa Univision, y Pitaya En-
tertainment.

La exintegrante del grupo Bo-
quitas Pintadas explicó que sobre
su vida se han dicho muchas cosas,
entre especulaciones, chismes y lo
que otros involucrados han decidi-
do revelar, pero ahora ha decidido
dar su punto de vista, a más de dos
décadas de distancia de que fuera
absuelta y liberada de prisión,

donde estuvo detenida por los deli-
tos de violación y corrupción de
menores.

"Siento muchas cosas horribles,
fueron 20 años, fui la primera víc-
tima codependiente, abusada y la
última. Era justo y necesario [ha-
blar] por muchas razones, porque a
nivel personal y profesional ya
venía con la intención de contar mi
historia, no una versión más",

explicó Raquenel Portillo en una
entrevista para la revista "People
en español".

La primera temporada de "En
boca cerrada", la cual consta de 10
capítulos que serán estrenados
cada jueves; María Raquenel con-
tará cada uno de los capítulos que
marcaron su vida al estar al lado
del productor Sergio Andrade, a
quien conoció cuando tenía 14
años y entró a estudiar a su acade-
mia de canto, donde su relación se
fue haciendo cada vez más estre-
cha y terminaron en matrimonio.

"A partir de ese momento entró
en un mundo de manipulación, de
codependencia, de obedecer”..

También aborda cómo conoció
a Gloria Trevi, con quien después
enfrentaría las acusaciones de co-
rrupción de menores.

La cantante señaló que la
decisión de contar su historia llegó,
cuando enfrentó un problema pul-
monar y le diagnosticaron un ade-
noma, entonces se dio cuenta que
había callado por mucho tiempo.

El Universal.-                                

La noche de este viernes el
escenario de "Lagunilla, mi ba-
rrio", no contó con la presencia
de Maribel Guardia, quien esta
vez faltó a la cita con su públi-
co debido al luto que vive en
este momento por la muerte de
su hijo Julián Figueroa, su lugar
fue tomado por su compañera
Alma Cero.

Durante toda la semana se
mantuvo la incógnita de saber si
Maribel Guardia daría función
o no este fin de semana en la
Ciudad de México; incluso a
pesar de que la empresa que lle-
vará este montaje a Baja
California el 19 y 20 de abril ya
había confirmado su partici-
pación; pero la situación por la
que atraviesa en esta ocasión
hace comprensible su ausencia.

En su lugar Alma Cero tomó
la estafeta y salió al escenario
dando vida a Doña Lancha,
papel que interpreta Maribel,
demostrando porqué el produc-
tor Alejandro Gou siempre con-
fía en ella en caso de emergen-
cia, ya que no es la primera vez
que hace frente a un "torito",
como se dice en el teatro cuan-
do un actor tiene que salir a

escena con poco tiempo de
preparación.

COMPARTE VIDEO
Tal como lo prometió,

Maribel Guardia compartió con
sus seguidores de redes sociales
las muestras de amor y apoyo
que ha recibido tras la muerte
de su único hijo, Julián
Figueroa, quien falleció el pasa-
do domingo luego de que
sufriera un "infarto agudo al
miocardio y fibrilación ventri-

cular".
La repentina partida del

famoso dejó un fuerte impacto
en el mundo del espectáculo
debido a su edad, pues tenía tan
solo 27 años.

"Ahorita no quiero desha-
cerme de sus cenizas. Les voy a
hacer un videito para que vean
todas las flores y todo el amor
que hemos recibido, y cómo lo
tengo con San Miguel Arcángel
y con la Virgen de Guadalupe",
dijo la actriz frente a medios de

comunicación, anteriormente.
Guardia también cumplió

con la última voluntad del
artista y cremó sus restos. La
decisión, según detalló, fue
porque Julián en alguna ocasión
le expresó lo mucho que había
sufrido con la muerte de su
padre Joan Sebastian, por lo
mediático que fue, ya que no
pudo llorar su partida, y esta
vez quería evitar que sucediera
lo mismo con el pequeño José
Julián Figueroa.

Ante esto, la actriz posteó en
su perfil de Instagram, hace
unas horas, un emotivo clip que
viene acompañado con la can-
ción "Si Me Pides", que es
interpretada por ella y su hijo.

En él se observan algunos
rincones del interior y exterior
de la casa de la famosa que
están adornadas con flores blan-
cas y coronas que le enviaron
tanto familiares, amigos del
medio e incluso prensa, para
despedir a su hijo.

De acuerdo con la famosa se
enviaron más de 25 arreglos,
situación que agradeció: "Todos
los amigos y compañeros por
todo el amor enviado. Que Dios
los bendiga. Gracias por tanto
amor", escribió.

La actriz esperará unos días para regresar al Teatro.

Katy Perry, Lionel Ritchie y Andrea Bocelli 

Totalmente nostálgico Blink-182 en Coachella 2023.

El actor Clint Eastwood

Dirigirá 'Juror No. 2' 
Nueva York, EU.-                       

Clint Eastwood regresa a la
silla de director. 

El cineasta de “Unforgiven”
y “Gran Torino” está listo para
dirigir el drama legal “Juror No.
2” para su antiguo estudio,
Warner Bros., así lo revelaron
este viernes fuentes allegadas a
las conversaciones.

La película será la primera de
Eastwood desde el neo-occiden-
tal "Cry Macho" de 2021, que
también marcó su regreso a la
pantalla como actor. 

Con la producción de “Juror
No. 2” a partir de junio, East
wood tendrá 93 años cuando
entre al set.

ELENCO Y TRAMA
Nicholas Hoult y Toni Co-

llette están en conversaciones
iniciales para protagonizar la
película, escrita por Jonathan

Abrams, sobre un juicio por
asesinato en el que un miembro
del jurado descubre que pudo
haber jugado un papel en la
muerte de la víctima.

En una entrevista en 2014
Eastwood dijo que la razón de la
longevidad de su carrera fue que
"nunca dejé entrar al viejo".

“Hay tantas historias difer-
entes que contar”, dijo East-
wood. “Puedes tener 21 u 81...
Si te dices a ti mismo, 'Soy
demasiado viejo para hacer eso',
tonterías. No eres demasiado
viejo para hacer nada.

Clint Eastwood es actor, di.
rector, productor y compositor.
Ha aparecido en más de 60 pe-
lículas, ha dirigido más de 40,
lleva más de 65 años de carrera
y tiene cinco Oscars.

Su primer papel relevante fue
como secundario en el reparto
de la serie de televisión Raw
hide. Alcanzó la fama interpre-

tando al Hombre sin nombre en
los spaghetti western conocidos
como Trilogía del dólar que
dirigió Sergio Leone en la déca-
da de 1960 —Por un puñado de
dólares, La muerte tenía un pre-
cio y El bueno, el feo y el
malo— y a Harry Callahan en la
serie de películas de Harry el
Sucio durante los años 1970 y
1980. 

Estos papeles lo convirtieron
en un icono cultural de mas-
culinidad.

Clint Eastwood.

Habla del clan Trevi-Andrade.
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César López                             

“Escuché el estruendo de los
propulsores del cohete, sentí una
vibración muy fuerte y después vi
cómo todo el cielo se iluminó;
quedé en shock unos segundos y
sentí ganas de llorar por la emo-
ción. No podía creer que algo en lo
que trabajé haya ido al espacio”.

Así relata Valeria Bastida, estu-
diante de Arquitectura del Tec de
Monterrey, su experiencia al ser
invitada por la NASA para presen-
ciar el lanzamiento del cohete
Falcon 9 de SpaceX, donde viajó
un mecanismo que ella y otros 15
jóvenes mexicanos diseñaron.

Se trata de Úurich, un dispositi-
vo flexible que mediante elastici-
dad y la deformación de su materi-
al logra transmitir fuerza o generar
movimiento.

Este mecanismo fue enviado a
la Estación Espacial Internacional
(EEI) donde su comportamiento y
resistencia serán puestos a prueba
durante 6 meses, con la posibilidad
de, si resulta exitoso, ser parte en
un futuro de proyectos.

Esta oportunidad llegó para los
jóvenes mexicanos gracias a su
participación en el International Air
and Space Program (IASP) en
2021, organizado por la empresa
Aexa Aerospace en las instala-
ciones de la NASA.

En esa edición del programa,
más de 120 jóvenes de diversas
partes del mundo, divididos por

equipos, respondieron al reto de
diseñar en 5 días un dispositivo que
pudiera resistir y adaptarse a las
condiciones del espacio, que no
superara 1x1 pulgadas.

El equipo JPL está integrado
por 16 jóvenes mexicanos de
varias universidades, quienes
asesorados por ingenieros de la
NASA trabajaron un año en el di-
seño y manufactura del Úurich; de
entre ellos hay estudiantes de va-
rios campus del Tec del Estado de
México, Monterrey, Puebla,
Querétaro y  Sonora 

Al ganar el equipo de mexi-
canos la categoría de ‘Mejor diseño

de mecanismo’, el siguiente paso
fue la manufactura del dispositivo
en 2022, la cual corrió por su
propia cuenta.

Valeria, compartió que  “se trata
de un mecanismo conocido como
complaciente, flexible, monolítico
o de una sola pieza”.

Tras analizar cerca de 33 mate-
riales y hacer pruebas con 3 de
ellos, detalló, fue manufacturado
con fluorosilicona, material que
puede expandirse y contraerse ante
cambios de temperatura., que fuera
resistente al ambiente de la Luna,
donde el polvo lunar, similar a
microcristales, es capaz de corroer

diferentes tipos de materiales.
“Tiene mucho potencial para

piezas robóticas o incluso puertas
presurizadas, porque puede gene-
rar esta expansión o retroceder y
puede bloquear o dejar que algo
pase, incluso en algún tipo de
manguera para permitir o impedir
el paso de gas o de un fluido”,
explicó.

“Nos van a mandar un reporte
mensual de cómo se va comportan-
do el mecanismo durante los pró-
ximos 6 meses”, añadió Valeria.

La estudiante agregó que el
mecanismo estará expuesto a tem-
peraturas extremadamente altas.

Los universitarios mexicanos participaron en el International Air and Space Program y elabo-
raron un dispositivo (recuadro izq.) que está siendo probado en el espacio.

Cd. de México.-                                                      

La Secretaría de Cultura, a
través del Instituto Nacional de
Bellas Artes y Literatura (INBAL),
mediante la Coordinación Nacio-
nal de Teatro, convoca a la comu-
nidad teatral a participar en el pro-
ceso de selección del 18° Festival
de Monólogos, Teatro a Una Sola
Voz, que este año nuevamente se
conformará de dos circuitos.

En la presente convocatoria
colaboran la Secretaría de Cultura
del Estado de Nuevo León, el
Consejo para la Cultura y las Artes
de Nuevo León, y otras 16 enti-

dades culturales de municipios y
estados del país.

Con la finalidad de articular una
programación de propuestas escé-
nicas unipersonales que circulen
por 16 estados de la República,
promover la circulación del teatro
en nuestro país y consolidar la
colaboración interinstitucional en
el impulso y desarrollo de proyec-
tos culturales.

De acuerdo con la convocatoria
podrán participar artistas o agrupa-
ciones independientes profesio-
nales del teatro nacional, o extran-
jeros que acrediten su condición de
residentes en México, así como

grupos o compañías teatrales legal-
mente constituidas como asocia-
ciones o sociedades civiles.

Cada aspirante podrá inscribir
uno o más proyectos que reúnan
las siguientes características: una
puesta en escena profesional en la
que intervenga un solo actor o
actriz en el escenario; técnica libre;
no obstante, su duración debe fluc-
tuar entre los 45 y 90 minutos.

La obra debe tener un mínimo
de ocho presentaciones en formato
presencial y haber realizado una de
estas entre el 1 de enero de 2021 y
el cierre de esta convocatoria.

El espectáculo debe contar con

una producción ligera, de fácil
traslado y montaje sencillo; adap-
table a distintos espacios y condi-
ciones técnicas de todas las sedes.

El Festival se integrará de dos
circuitos, siendo del 15 de julio al 6
de agosto para el Circuito Norte y
del 22 de julio al 13 de agosto para
el Circuito Centro Occidente.

La fecha límite de recepción de
propuestas y materiales será el
lunes 8 de mayo de 2023 a las
18:00 h tiempo del Centro del país.
Más información puede ser consul-
tada en https://teatro.inba.
gob.mx/teatroaunasolavoz/

Hablarán del cine en las redes de la educación

La convocatoria está abierta hasta el 8 de mayo.

Evalúa la NASA dispositivo 
de universitarios mexicanos

El objetivo es incentivar la conservación de herencias cultu-
rales.

Expondrán recuerdos
‘antes de la Macroplaza’
César López                                              

Visor Histórico de LABNL
invita a la comunidad que habi-
ta en el Barrio Antiguo a com-
partir recuerdos, fotografías y
objetos que nos ayuden a cono-
cer los saberes y dinámicas
sociales que se fueron perdien-
do tras la construcción de la
Macroplaza.

La cita será el día de hoy en
punto de las 12:00 horas en las
instalaciones del Laboratorio
Cultural Ciudadano.

Dicho evento tiene como
objetivo incentivar la conser-
vación de las herencias cultur-
ales edificadas que aún se con-
servan en nuestra ciudad.

Asimismo, se hará una
sesión de intercambio de
memorias donde se invitará a
los que habitaron el centro de la
ciudad antes de que se cons-
truyera la Macroplaza a com-
partir sus recuerdos. 

También los participantes
podrán disfrutar de una colec-
ción inédita de fotografías que
fueron tomadas antes de la
demolición de los inmuebles. 

Por último, es importante
mencionar que la intención es
recopilar y conservar memo-

rias, objetos, fotografías,
archivos relacionados a la
memoria previa a la construc-
ción de la gran plaza para hacer
un acervo digital.

La Macroplaza, fue fundada
el 7 de septiembre de 1984 por
el entonces gobernador Alfonso
Martínez Domínguez.

Esta obra consta de un polí-
gono de 400 mil metros cuadra-
dos entre la Avenida Consti-
tución, las calles Escobedo,
Washington y Doctor Coss,
donde se puede encontrar espa-
cios comerciales y habita-
cionales con áreas verdes; el
proyecto fue dirigido por la
Ingeniera Ángela Alessio
Robles y el Arquitecto Oscar
Bulnes Valero.

Civitatis, la empresa líder en
distribución online de visitas
guiadas y excursiones en
español por todo el mundo,
realizó un listado sobre cuáles
son las 10 plazas más grandes
del mundo y la Macroplaza de
Nuevo León se encuentra en la
posición número ocho; de este
ranking, ninguna plaza se
encuentra en Europa. Sólo la
Macroplaza y la Plaza de los
Girasoles en Brasil, se ostentan
en el listado como latinoameri-
canas.

César López                                  

Teniendo como marco de la
exposición, El proyecto artístico y
cultural de la Secretaría de
Educación Pública (1921-1946),
Genaro Saúl Reyes impartirá la
conferencia “El cine en las redes
de la educación”, para abordar el
cine nacionalista presente en
película Redes y la presencia del
maestro rural en películas como:
Corazón de niño, Río Escondido y
La maestra inolvidable, entre otras,
el 19 de abril a las 19:00 horas en
el Museo de Historia Mexicana.

La exposición creada por el
Museo Nacional de San Carlos
aborda los primeros 25 años de la
SEP mediante una reconstrucción
histórica y difunde el esfuerzo
educativo y los programas e inicia-
tivas culturales que la secretaría
produjo, profundizando en las
artes plásticas, Misiones Culturales
y otras expresiones artísticas,

como teatro, danza, música y cine.
En el núcleo del cine la exposi-

ción destaca la producción de la
película Redes, realizada con los
lineamientos educativos, políticos
y sociales de Narciso Bassols en
colaboración con el músico
Silvestre Revueltas y el fotógrafo

Paul Strand. Redes aboga por los
derechos de los trabajadores y fue
un proyecto piloto para elaborar
películas educativas que siguieran
la visión colectivista de la SEP .

“El cine mexicano ha tratado
con mucho respeto la figura del
maestro y la maestra rural a

quienes les ha dado una imagen de
comprensión y compromiso so-
cial”, señala el especialista en cine
mexicano, Genaro Saúl Reyes.

Agrega que “a finales de los
años treinta en Corazón de niño
Alejandro Galindo presentaba al
maestro (Domingo Soler) quien
guiaba a sus alumnos hacia el bie-
nestar social y moral, y 25 años
después Julio Bracho, en su ver-
sión de esta historia, agregaba el
sentido de identidad nacional que
el maestro (Ignacio López Tarso)
infundía en sus alumnos”. 

Genaro Saúl Reyes asegura que
el cineasta Emilio Fernández fue
quien entregó una imagen más
amplia del magisterio. 

“En Río Escondido presenta a
la maestra rural (María Félix) con
un gran compromiso social que
haría todo por liberar a la
población del yugo del cacique; y
en Pueblito la maestra rural tam-
bién enfrentó al cacique.

Se difunde el esfuerzo de la SEP en las artes como teatro,
danza y cine.

Convocan al proceso de selección del Festival de Monólogos

El Universal.-                                 

Dentro de las cuevas inexplo-
radas que conforman el Gran Acuí
fero Maya (GAM) y que el ojo
humano aún no ha visto, los mur-
ciélagos encontraron un hábitat y
un hogar desde tiempos remotos.

El estudio de la iconografía ma
ya del murciélago ha sido analiza-
do por el antropólogo estadou-
nidense James E. Brady, quien hizo
un primer acercamiento en el texto
"¿No hemos aprendido nada desde
Seler? Un replanteamiento crítico
del significado del murciélago en
la iconografía maya", el cual se
incluye en el libro "Exploraciones
del mundo subterráneo", editado

por el arqueólogo Guillermo de
Anda.

Rodeados de misticismos por
sus hábitos nocturnos, la figura del
murciélago ha tenido interpreta-
ciones deficientes e incompletas,
así lo señaló en entrevista para EL
UNIVERSAL James E. Brady.

De acuerdo con Brady, la figura
del murciélago en la iconografía
maya se interpretó por diferentes
investigadores y se asoció mera-
mente a la sangre, a la decapitación
y al sacrificio, lo que añade más
"rechazo" a estos animales.

Para comenzar su investi-
gación, analizó la representación
del murciélago maya que cons-
truyó el antropólogo alemán E-

duardo Seler en 1904, en donde
identificó una representación ico-
nográfica de una vasija. Dicha ima-
gen en la vasija representaba a una
deidad murciélago.

Sin embargo, Seler la asoció
directamente a la iconografía del
dios murciélago Camazotz, popu-
larizado por ser una de las figuras
principales del "Popol Vuh".

Para entender claramente la
problemática se debe tener claro
que el dios Camazotz fue adoptado
por diferentes culturas prehispáni-
cas, entre las que resaltan la zapote-
ca, la azteca y la maya, entre otras.
Camazotz era venerado por ser un
dios asesino y se le relacionó,
desde tiempos prehispánicos, con

la sangre, la noche y el sacrificio.
Pero estas no eran sus únicas
atribuciones.

Brady señaló que la falta de
investigación de la iconografía del
murciélago se debe a que se ha tra-
bajado poco en las cuevas.

"Nuestro argumento es simple:
en la iconografía y en la etnohisto-
ria existen múltiples figuras tanto
de murciélagos como de murciéla-
gos antropomórficos en otras re-
presentaciones y no todas hacen
referencia a la sangre y a la
muerte", explicó Brady.

Diferentes códices elaborados
en el periodo Posclásico Tardío
dieron cuenta de la figura del mur-
ciélago en la cultura maya. Esos

códices fueron utilizados por Seler
en sus investigaciones, de ahí la
directa asociación con la sangre y
la guerra.

Brady explicó que estos nuevos
análisis del murciélago maya
retoman estos códices, pero añaden
otros elementos.

"En la nueva evidencia etnográ-
fica que recolectamos en los estu-
dios recientes, vemos que los
mayas no le tenían miedo a los
murciélagos, se les asociaba con la
tierra, además de verlos como seres
cercanos a los dioses debido a que
habitaban el inframundo, incluso
veían la mordida de este animal
como algo bueno", indicó el espe-
cialista.

De la guerra a la fertilidad, el culto maya al murciélago

Seres cercanos a los dioses.

Se recopilarán fotografías previas a la Macroplaza.


